
Масштабная чистка рядов 
управляющих компаний — на 
руку горожанам. Меньше, да 
лучше — чем не слоган для 
этой кампании. Ведь, по сло-
вам Петра Бирюкова, основ-
ная масса компаний, лишен-
ных лицензий, не имеет домов 
в управлении. И тому есть объ-
ективное объяснение. Эти 
компании недобросовестно 
выполняли свои прямые обя-
занности. Из-за чего жильцы 
многоквартирных домов рас-
торгли с ними договоры и сме-
нили организацию.
— Мосжилинспекция прово-
дит активную работу по наве-
дению порядка на рынке ока-
зания услуг по управлению 
многоквартирными домами, 
отзывая лицензии у организа-
ций, не осуществляющих дея-
тельность более шести меся-
цев, — сказал Петр Бирюков.
Вот типичная история дома 
№ 42 на улице Летчика Ба-
бушкина. 17-этажный дом 
на 260 квартир построили 
в 1988 году. Первое время но-
востройка в особом уходе не 
нуждалась, но с годами дом 
стал приходить в упадок. Рав-
нодушие председателей ЖСК 
чувствовалось во всем. Гряз-
ные лифты с испорченными 
кнопками вызовов, темные 
подъезды, в которых собира-
лись сомнительные личности, 
затопленные подвалы...
— Тогда наш дом обслуживал 
ДЕЗ «Лосиноостровский», а со-
общать о неполадках и контро-
лировать работу было некому. 
Председатель ЖСК не вникал 

в суть дела. В 2005 году жите-
лям это надоело, они выбрали 
в правление четырех управля-
ющих — женщин, — говорит 

председатель правления ЖСК 
Татьяна Ивановна.
На оплату долгов ушло не-
сколько лет. В 2010 году 
в подъездах сделали ремонт, 
установили пластиковые 

окна, заменили мусоропро-
вод, домофоны.
— 70 процентов жильцов у нас 
пенсионеры, поэтому мы сле-

дим, чтобы оплата 
за услуги не повы-
шалась. В сосед-
них домах за домо-
фон платят более 
50 руб лей в месяц, 
а у нас уже шесть 
лет фиксированная 
оплата — 43  руб-
ля, — говорит  Та-
тьяна Ивановна.
Сегодня в подъез-
дах чисто и светло. 
Все вопросы с ком-
панией ГБУ «Жи-

лищник» решаются эффектив-
но, жильцы довольны.
Это позитивный пример того, 
как собственники жилья вы-
бирают добросовестную ком-
панию для содержания дома. 

С недобросовестными компа-
ниями собственники посту-
пают иначе — расторгают до-
говоры.
— Если управляющую компа-
нию лишили лицензии, то она 
может получить ее снова, по-
дав необходимые документы 
в Мосжилинспекцию. Но та-
кие примеры — редкость, так 
как количество управляю-
щих компаний сегодня на рын-
ке достаточное, — объяснил 
председатель комиссии Обще-
ственной палаты по ЖКХ, ка-
питальному ремонту и мест-
ному самоуправлению Алек-
сандр Козлов. 
Он добавил, что чаще всего ли-
шают лицензий частные ком-
пании.

Материал подготовили АЛЬФИЯ 
КАМИЛОВА, АНДРЕЙ БЕЛЯК, 
ПЕТР БАУЛИН edit@vm.ru

Вчера замести-
тель мэра 
Москвы по во-
просам ЖКХ 
и благоустрой-
ства Петр Бирю-
ков сообщил, 
что 120 управля-
ющих компаний 
столицы лишили 
лицензии по ре-
шению суда.

Парки радуют зимними 
развлечениями 
В 19 парках столицы откры-
лись первые горки для ката-
ния. Об этом вчера сообщи-
ли на портале мэра Москвы.

Москвичи и гости столицы уже 
могут покататься на санках 
в парках: «Митино», Лиано-
зовский, Бабушкинский, Из-
майловский, Гончаровский, 
а также в парке «Крас-
ная Пресня», на По-
клонной горе, музее-
заповеднике «Цари-
цыно», в парке «Кузь-
минки» и других.
— В 19 парках, кото-
рые курирует  сто-
личный Департа-
мент культуры, нача-
ли работать первые 
зимние горки, — го-
ворится в официаль-
ном сообщении, 
опуб ликованном на 
портале мэра города.

А между тем самая длинная 
горка расположена в «Соколь-
никах», высота составляет 
10 метров, спуск равен почти 
200 метрам, а кататься на ней 
можно в любую погоду. Кроме 
того, в этом сезоне она будет 
модернизирована — в бли-
жайшее время здесь будут 
установлены траволаторы.

Всего же в тече-
ние этой зимы в Мо-
скве будут работать 
38 трасс в 25 столич-
ных парках.
— В 16 зонах отдыха 
покататься с горок на 
санках, тюбингах и ле-
дянках горожане смо-
гут бесплатно, — гово-
рится в сообщении на 
портале мэра и прави-
тельства столицы.
Немаловажно и то, 
что в этом году в каж-
дом столичном парке 

будет действовать своя зим-
няя программа. 
Например, в Измайловском 
парке платные тюбинговые 
трассы выкладывают из кубов 
льда. Под ними устанавлива-
ют светодиодные лампы, ко-
торые подсвечивают горки 
в вечернее время и создают 
особое настроение. 
А в парке «Фили» для посети-
телей традиционно устанав-
ливают деревянную горку. 
В прошлом году она была 
очень популярна у детей. Для 
покрытия горки используют 
утрамбованный снег.
А в самом старом парке Мо-
сквы, «Царицыне», горожане 
катались еще в XIX веке — уже 
в те времена там собирали 
снежную горку, а для безопас-
ного спуска делали бортики 
из снега. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Запущены новые 
электрички  
На Московской железной до-
роге было запущено 90 до-
полнительных электричек. 
Поэтому в будни в пригород-
ных электропоездах появи-
лось порядка 100 тысяч до-
полнительных мест. 

По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры Максима Ликсутова, 
в столице развивается желез-
нодорожное сообщение, при-
обретаются новые вагоны, 
обновляется инфраструкту-
ра, развиваются пассажир-
ские сервисы.
Он отметил, что дополнитель-
ные поезда в будние дни запус-
тили там, где были реализова-
ны новые транспортные про-
екты по развитию инфра-
структуры — на Белорусском 
и Курском направлениях. 

Также число рейсов пригород-
ных электропоездов увеличи-
лось на Казанском, Павелец-
ком, Рижском, Горьковском, 
Киевском и Ленинградском 
направлениях.
Кроме того, в конце текущего 
года — начале следующего за-
пустят первые диаметры 
МЦД-1 и МЦД-2. 
Здесь будут курсировать со-
временные поезда повышен-
ной комфортности «Иволга», 
которые специально для сто-
лицы собираются на Твер-
ском вагоностроительном 
заводе. 
Также были запущены новые 
железнодорожные маршруты, 
связывающие Москву с други-
ми городами России — с Там-
бовом, Муромом, Липецком, 
Казанью, Вологдой, Ивано-
вом и Старым Осколом.  
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

Более 170 москвичей приобретут жилье большей площади по программе реновации. 
295 стартовых площадок с сотней домов общей площадью жилья, равной 4,5 миллиона 
квадратных метров, во всех административных округах столицы уже утверждены.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Достижения медицины
Развитие столичного здравоохранения 
является приоритетом для правитель-
ства Москвы. Город следит за тенден-
циями в этой сфере и постоянно модер-
низирует поликлиники и больницы. 
В 2018 году здравоохранение столицы 
достигло немалых результатов. 
Так, например, более 100 тысяч опера-
ций врачи провели без разрезов, то есть 
для пациента хирургическое вмеша-
тельство было минимальным. Об этих 
и других заметных итогах развития 
столичного здравоохранения «ВМ» рас-

сказывает в сегодняшнем 
номере газеты. ➔ СТР. 3

Биржевой индекс
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СТЕПАН ОРЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ГОРОДСКОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ И ЖИЛИЩНОЙ ПОЛИТИКЕ

Нужно понимать, что управля-
ющие компании работают 
по найму у жителей дома. 
Их не назначает ни правитель-
ство, ни Дума, ни кто-либо 
еще. Это наши наемные работ-
ники, которых мы нанимаем 
через механизм общего со-
брания, чтобы они эффективно 
управляли нашим домом. 
Поэтому все зависит от нас са-
мих, от того, как мы умеем са-
моорганизовываться. Жители 
могут провести общее собра-
ние и принять любое решение 
согласно Жилищному кодексу. 
В том числе и по расторжению 
договора с не устраивающей 
их управляющей компанией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мосжилинспекцию наде-
лили полномочиями для 
обращения в Арбитраж-
ный суд Москвы с заявле-
нием об аннулировании 
389 лицензий у организа-
ций, не осуществляющих 
деятельность по управле-
нию многоквартирными 
домами более шести ме-
сяцев. Соответствующие 
изменения в Жилищном 
кодексе Российской Фе-
дерации вступили в силу 
11 июля 2018 года. 
Всего на сегодняшний 
день управление много-
квартирными домами 
в Москве осуществляют 
553 организации.

справка

рублей. На такую сумму совершили покуп-
ки участники программы лояльности «Го-
род» с помощью карты «Тройка» за полго-
да. Со старта программы в июне ее участ-
никами стали более 100 тысяч человек.

цифра

500 000 000

рынок

Радикальные меры 
разгрузят дороги

Специалисты транспортной сферы смогли разрабо-
тать много подходов к решению проблемы загружен-
ности городских магистралей. Однако не все они 
смогут найти применение в нашей столице. К вопро-

су огромного количества личного транспорта в Москве 
нужно подходить аккуратно. Например, можно ввести ре-
зидентное размещение автомобилей. Такая методика ис-
пользуется в Токио. Это очень неприятный, но действен-
ный метод. В Токио перед тем, как купить автомобиль, вам 
придется получить государственный номер. Документы 
выдают в транспортной администрации. Перед процеду-
рой получения специалисты зададут вопрос: есть у вас (ав-
толюбителя) место, где транспорт будет «ночевать»? Слова 
нужно будет подтвердить документально. На мой взгляд, 
резидентное размещение — это ключевой способ, кото-
рый может ограничивать количество транспорта в городе. 
Есть более радикальные способы решения данной про-
блемы. В основном они используются в Сингапуре. Этот 
город маленький, и власти придумали решение: каждый 
год определенное количе-
ство транспортных средств 
списывается по возрасту. 
Согласно закону, в Синга-
пуре нельзя эксплуатиро-
вать автомобиль, которому 
больше пяти лет. Куда от-
правляются автомобили 
после списания, власти не 
интересует. Главная задача 
в том, чтобы избавиться от 
определенного числа машин. Однако это еще не самый 
жесткий метод, который используется в Сингапуре. Есть 
еще один. Все дороги у них платные, а значит, камера фик-
сирует, сколько автомобилист стоял в пробке и прочее, 
а потом владельцу присылается счет. Можно получить 
один раз большую платежку, второй раз, а потом человек 
задумается, рационально ли он тратит деньги. 
Чуть менее радикальный, но в то же время действенный 
способ существует в Европе.  Возьмем, например, Мюн-
хен. Это город, где есть несколько автомобильных заво-
дов. Машину водители используют лишь для загородных 
поездок. Они понимают, что улочки достаточно тесные.
Надеяться на то, что наши водители будут исходить из та-
ких же рассуждений, не стоит. В Москве нужно действо-
вать более радикально. Сейчас для горожан и гостей сто-
лицы создаются все условия, чтобы они добирались до 
нужного им места в Москве на общественном транспор-
те. Здорово, что в столице провели реорганизацию обще-
ственного транспорта.

МИХАИЛ 
БЛИНКИН
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ЭКОНОМИКИ 
ТРАНСПОРТА 
И ТРАНСПОРТНОЙ 
ПОЛИТИКИ

транспорт

Вчера директор Института экономики транспорта 
и транспортной политики Михаил Блинкин расска-
зал «ВМ», какие методы помогут разгрузить маги-
страли в период новогодних праздников.Неуправляющие компании

Столичные власти инициировали отзыв лицензий у 120 организаций, 
которые оказывали некачественные услуги населению

Ежедневный деловой выпуск

образование

Мэр Москвы Сергей Собянин 
напомнил, что стартовала 
электронная запись в первый класс 
столичных школ  ➔ СТР. 2

доброе дело

У волонтеров появится свой 
Университет. Накануне этого 
события самым неравнодушным 
вручили награды  ➔ СТР. 2

строительство

Необычный старт: тоннелепро-
ходческий щит «Елена» запускают 
из уникального круглого 
котлована  ➔ СТР. 4

до Нового 
года 

осталось 

дней
13

Чаще всего 
лицензий 
лишают частные 
управляющие 
компании
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Вчера 14:00 Председатель правления ЖСК дома № 42 по улице Летчика Бабушкина Татьяна Потанская (на переднем плане) и жительница дома Мария Ускова 
(на заднем плане) украшают свой подъезд к предстоящим новогодним праздникам. Это положительный пример работы управляющей организации
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Самые отзывчивые 
и энергичные получили награды

На главном итоговом собы-
тии для волонтеров столицы 
«Креатив форум» назвали 
имена победителей конкурса 
«Доброволец Москвы».
Сотни добрых и неравнодуш-
ных. Те, кто не может пройти 
мимо чужой беды. Самые до-
брые люди города собрались 
вместе, чтобы узнать, кто же 
в этом году удостоился почет-
ного звания.
А достойных в столице как ми-
нимум 20 — именно столько 
номинаций на конкурсе «До-
броволец Москвы». Конкурен-
ция была серьезная. В этом 
году волонтеры отправили на 
конкурс более 300 заявок. По-
бедителей определяло экс-
пертное жюри.

Вдохновлять и помогать
17-летняя Екатерина Парнева 
стала обладательницей пер-
вого места в номинации «Ме-
диаволонтерство». Девушка 
учится в школе № 2086 на оч-
но-заочной форме обучения.
— Так я могу больше времени 
уделять волонтерству и своим 
увлечениям, — пояснила она.
Первые добрые дела Катя на-
чала совершать еще в 13 лет. 
В Дарвиновский музей, кото-
рый недалеко от ее дома, на-
бирали волонтеров. Она ре-
шила попробовать.

— Я встречала посетителей, 
сопровождала их на выстав-
ке, — вспоминает она.
Первым грандиозным собы-
тием в жизни школьницы стал 
парад 9 мая на Красной пло-
щади в честь 70-летия Побе-
ды. Несколько часов Катя по-
могала ветеранам и гостям, 
приехавшим на парад. Потом 
были зимняя Олимпиада 
2014 года и, конечно, чемпио-
нат мира по футболу.
Катя фотографирует, снимает 
видео и пишет тексты, а еще 
мечтает стать журналистом. 
Девушка призналась, что 
быть волонтером — значит 
вдохновлять людей, помогать 
им. Это придает чувство уве-
ренности в себе.

Мама для чемпионки
Одной из самых популярных 
номинаций на конкурсе стала 
«Волонтер чемпионата мира 
по футболу FIFA 2018». Ее побе-
дителю Розе Агишевой 68 лет. 
По профессии инженер-меха-
ник, последние 20 лет работа-
ла переводчиком.
— Однажды, когда я уже была 
на пенсии, по телевизору ус-
лышала о наборе волонтеров 
на Олимпиаду в Сочи, — вспо-
минает она.
Роза Агзамовна в совершен-
стве владеет итальянским 
языком, поэтому решила, что 
непременно должна помочь. 
Задача у пенсионерки была 
ответственная — сопрово-
ждение мировых звезд спор-

та. И справилась она со всем 
прекрасно! Между прочим, 
Каролина Костнер, известная 
итальянская фигуристка, на-
зывала Розу мамой.
— Это был невероятный 
опыт. — Каролина оказалась 
хорошей девочкой, которая 
говорила мне: «Пожалуйста, 
помогай, мне так с тобой хо-
рошо, почти как с мамой», — 
поделилась москвичка.
С тех пор женщина постоянно 
участвует в мероприятиях 
в качестве волонтера. И чем-
пионат мира по футболу не 
стал исключением. Роза дари-
ла всем гостям улыбку, хоро-
шее настроение и, конечно, 
помогала сориентироваться 
в мегаполисе.

Для самых маленьких
Есть на конкурсе и особенная 
номинация — «Юный добро-
волец». Ее победителю Ники-
те Фарафонову всего 16 лет. 
В этом году его волонтерско-
му стажу исполнилось 10 лет. 
— Моя мама тоже доброво-
лец, это у нас семейная тради-
ция, — рассказал Никита.
Все началось, когда ему было 
всего шесть лет. Поначалу 
мальчишка ходил на меропри-
ятия с мамой, а потом и сам 
стал помогать.
Сейчас Никита учится в Суво-
ровском военном училище 
и мечтает стать военным пси-
хологом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

14 декабря 18:32 Победитель конкурса «Доброволец Москвы — 2018» в номинации «Медиаволонтерство» Екатерина Парнева 
на протяжении четырех лет участвует в городских мероприятиях и освещает деятельность волонтеров столицы

Запись в первый 
класс открыта
Более 160 тысяч изданий 
раздадут москвичам в рам-
ках проекта «Списанные 
книги». Об этом вчера в сво-
ем микроблоге написал мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Глава города отметил, что 
ежегодно московские библио-
теки делают ревизию книж-
ных фондов, чтобы освобо-
дить место для новых посту-
плений, а списанные книги 
раздают всем желающим.
— К очередному списанию 
подготовили больше 160 ты-
сяч изданий. Они появятся 
на сайте 18 декабря, — сооб-
щил он.
Также вчера состоялось засе-
дании Президиума Совета 
при президенте Российской 
Федерации по стратегическо-
му развитию и национальным 
проектам. В нем принял уча-
стие и мэр Москвы. По словам 
председателя правительства 
России Дмитрия Медведева, 
национальные проекты «Де-
мография», «Образование», 
«Наука» и «Здравоохранение» 
за шесть лет будут профи-
нансированы более чем на 
6,5 триллиона рублей. В бли-
жайшие три года на эти нац-
проекты выделят 2,78 трилли-
она рублей.
— В течение шести лет на их 
реализацию мы планируем 
направить из всех источников 
более 6,5 триллиона рублей. 
Важно, чтобы исполнение ме-
роприятий национальных 
проектов было синхронизи-
ровано по всем уровням — 
и в федеральных проектах, 
и в государственных програм-
мах, и в планах по развитию 
отраслей, — сказал Дмитрий 
Медведев.
Мэр Москвы в своем микро-
блоге также рассказал, что се-
зон катания на коньках в са-
мом разгаре.
— А в 17 столичных парках 
есть каталки для самых ма-
леньких фигуристов, — напи-
сал Сергей Собянин.
Специальные устройства для 
поддержания равновесия на 
льду представлены фигурами 
разных животных. А вот в Из-
майловском парке есть не 
только обычные помощни-

ки — пингвины и белки, но 
и каталки в виде морских ко-
тиков и скоростных поездов.
Кроме того, мэр Москвы поде-
лился полезной информацией 
для родителей будущих пер-
воклассников, рассказав 
о том, что в субботу, 15 дека-
бря, стартовала запись детей 
в первые классы школ.
— Ожидается, что в новом 
учебном году за парты впер-
вые сядут около 100 тысяч де-
тей, — сообщил ранее руково-
дитель Департамента образо-
вания и науки города Москвы 
Исаак Калина.
Напомним, что в 2018 году 
в первый класс в Москве пош-
ли более 105 тысяч детей. Все-
го же в детские сады, школы 
и колледжи пошли 1,46 мил-
лиона человек.
Кстати, запись в детские сады 
и школы стала доступна в ре-
жиме онлайн в 2012 году. Вот 
уже шесть лет московские ро-
дители не стоят в очередях, 
чтобы их ребенок попал в пер-
вый класс или дошкольное уч-
реждение. Отметим, что 
с 2013 года не выходя из дома 
можно записать своего ребен-
ка в кружки и секции. 
В своем блоге Сергей Собянин 
рассказал и том, что в декабре 
1730-го на московских улицах 
зажглись первые масляные 
фонари.
— Потом были керосиновые, 
газовые, электрические. 
С ними стало безопаснее, поя-
вилась светская ночная 
жизнь, — написал мэр. — Се-
годня столица освещается 
светодиодами, но стилизо-
ванные под старину фонари 
создают особую атмосферу.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Университет во-
лонтерства по-
явится в столице 
в следующем 
году. Об этом 
вчера рассказа-
ли в ресурсном 
центре «Мос-
волонтер», кото-
рый на днях под-
вел итоги Года 
добровольца. 

доброе дело

АЛИСА КРЮКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

На «Креатив форуме» собра-
лись более 600 волонтеров 
столицы. Это самые активные 
люди, которые в течение всего 
года участвовали в городских 
и всероссийских мероприяти-
ях. Конкурс «Доброволец Мо-
сквы» в свое время предложи-
ли сами волонтерские органи-
зации. Он проводится уже бо-
лее 10 лет. И сейчас его 
поддерживают не только не-
коммерческие организации, 
но и правительство Москвы. 
Хочу отметить, что Год добро-
вольца в России дал огром-
ный толчок развитию волон-
терства в столице, потому что 
именно неравнодушные, ак-
тивные люди нашего города 
в этом году стали основой 
всех главных событий сто-
лицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

номинаций было 
представлено 
на конкурсе «Доб-
роволец Москвы» 
в 2018 году. Побе-
дителей определя-
ло экспертное жю-
ри. В общей слож-
ности на конкурс 
волонтеры столи-
цы отправили 
304 заявки. 

цифра
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Жители Кузьминок скоро 
справят новоселье 

Первый дом в Юго-Восточ-
ном округе подготовлен 
для переезда жителей 
по программе реновации. 
Москвичи уже начали полу-
чать смотровые ордера.

Новостройка в Кузьминках 
подготовлена для жильцов со-
седней пятиэтажки. Так про-
грамма реновации пришла 
в седьмой округ столицы.
— В районе Кузьминки для пе-
реезда подготовлен новый 
дом по адресу: Волгоградский 
проспект, 97, корпус 3. В ново-
стройку поедут жильцы пяти-
этажки серии I-515, где насчи-
тывается 60 квартир, — рас-
сказал руководитель столич-
ного Департамента гра-
достроительной политики 
Сергей Левкин. — Старый дом 
на Волгоградском проспекте, 
101, корпус 2, находится на 

расстоянии пары сотен ме-
тров от нового жилья.
Дом, возводимый по индиви-
дуальному проекту, сдан 
в эксплуатацию этим летом. 
Энергоэффективность здания 
оценивается категорией «А». 
Кузьминки — самый «ренови-
руемый» район Москвы. 
В программу здесь вошли 
287 домов — больше, чем 
в любом другом районе. Пре-
фект Юго-Восточного округа 
Андрей Цыбин, присутство-
вавший на открытии Центра 
информирования по пересе-
лению, пообещал оказать се-
мьям помощь при переезде.
— Наша задача — помочь каж-
дой семье переехать в свой но-
вый дом. В Центре информи-
рования жители получат кон-
сультации, помощь при осмо-
тре новой квартиры и при пе-
реезде. Работы впереди мно-
го — в ближайшее время пред-
стоит расселить 60 квартир, — 
отметил Цыбин. 

Сегодня программа ренова-
ции реализуется в Западном, 
Северо-Восточном, Юго-За-
падном, Южном и Восточном 
округах, а также на севере 
и юго-востоке столицы. 
В ЮВАО в программу вошли 
818 домов, общая площадь ко-
торых составляет 2,8 миллио-
на квадратных метров.
Адресный перечень старто-
вых площадок, на которых бу-
дут строить дома по програм-
ме реновации, сегодня насчи-
тывает 295 объектов. По сло-
вам заместителя мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Марата Хуснуллина, до 
конца года утвердят еще 
10 площадок.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

реновация
Увеличим 
объем экспорта

Москва — лидер в сфере инвестиционной привле-
кательности среди других городов России. На тер-
ритории столицы находятся 650 крупнейших 
предприятий различных отраслей, в том числе 

предприятия со статусом «промышленный комплекс». 
В ближайшее время, вероятнее всего, еще несколько ком-
паний получат статус промышленного предприятия или 
индустриального комплекса.
Недавно мы совместно с коллегами из Министерства про-
мышленности и торговли РФ посмотрели индекс про-
мышленного производства Москвы по обрабатывающим 
отраслям. Он по итогам 2018 года составил 113,7 процен-
та. Столица в этом плане шагает в несколько раз быстрее 
регионов. Также нам удалось добиться того, что Москва 
занимает первое место в России по объему несырьевого 
экспорта и второе место 
в рейтинге Агентства стра-
тегических инвестиций. 
Этого удалось добиться 
благодаря системной рабо-
те. В международном рей-
тинге в этом году мы под-
нялись на четыре позиции 
и занимаем 31-е место, но 
останавливаться на этом 
не собираемся. В планах по 
итогам работы в 2019–2020 годах выйти на 20-е место.
Сегодня город активно ведет программы по развитию 
промышленных зон, «Моя улица» и «Мой район». В прио-
ритете, конечно, инвестиционная составляющая. Мы ве-
дем активную работу с предприятиями и стараемся по-
мочь им максимально увеличить инвестиции. От этого 
выиграет и город. Активно взаимодействуем и с предпри-
ятиями Оборонно-промышленного комплекса, чтобы, 
помимо своих основных задач, они также находили для 
себя возможность направить мощности на благо города. 
В 2019 году огромный пласт работы предстоит в сфере 
экспорта. Мы продолжим оказывать помощь московским 
предприятиям, которые выходят на внешние рынки. 
У нас хорошие перспективы, ведь столица уже лидер сре-
ди регионов России по экспорту. Москва поставляет про-
дукцию в 169 стран мира, а по сравнению с тем, что было 
два года назад, объем экспорта вырос на 20,2 процента 
и составил более 20 миллиардов рублей. Наши партне-
ры — лидеры мировых экономик: Китай, Германия, Ни-
дерланды и Италия.
Правительство делает все, чтобы увеличить инвестици-
онную привлекательность столицы, ведь Москва — глав-
ный субъект для вложения финансов.

АЛЕКСАНДР 
ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

первый микрофон

Вчера глава Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики города Москвы Александр 
Прохоров рассказал о том, как в столице формиру-
ется благоприятный инвестиционный климат. 

Рекордное количество транспортных объектов 
построено за прошедший год

Горожане смогут отмечать новый праздник, 
посвященный рестораторам

Столичные власти перевы-
полнили планы по дорожно-
му строительству. Об этом 
вчера сообщил руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарев 
(на фото).

Традиционно треть средств, 
выделенных на капитальное 
строительство, город инве-
стирует в создание соцобъек-
тов. Еще треть направляется 
на строительство улично-до-
рожной сети, искусственных 
сооружений: путепроводов, 
развязок, тоннелей. Оставша-
яся треть идет на строитель-
ство объектов метро. 
— В 2018 году в планах по 
Адресной инвестиционной 
программе была задача по-
строить и реконструировать 
94,5 километра новых дорог, 
возвести 26 крупных инже-
нерных сооружений и 15 вне-
уличных пешеходных перехо-
дов через трассы, — рассказал 
Андрей Бочкарев. 
План перевыполнен, уже сей-
час можно сказать, что в сто-

лице завершено строитель-
ство и реконструкция 98,3 ки-
лометра дорог, построено 
52 искусственных сооруже-
ния и 18 подземных и надзем-
ных переходов. 
— Возведенный тоннель, сое-
диняющий какие-либо трас-
сы, позволяет очень быстро 
переместить потоки в этой 
точке и эффективно решить 
транспортную задачу в том 
или ином районе, — объяснил 
Андрей Бочкарев. — Создание 
искусственных сооружений 
в любом городе — главная за-

дача в развитии улично-до-
рожной сети.
В планах на следующий год за-
вершить строительство более 
55 километров дорог, 16 со-
оружений и 11 пешеходных 
переходов. Среди них Андрей 
Бочкарев выделил ключевые. 
К примеру, в 2019 году долж-
ны достроить участок Северо-
Западной хорды от улицы 
Нижние Мневники, 62, до 
проспекта Маршала Жукова 
с устройством балочного мо-
ста. Завершатся работы по 
строительству разворотной 
эстакады на Волоколамском 
шоссе. 
В долгосрочной перспекти-
ве — к 2022 году — планиру-
ется реконструировать во-
семь развязок на МКАД вдоба-
вок к уже завершенным 14 пе-
ресечениям кольцевой авто-
дороги с вылетными маги-
стралями. Многоуровневую 
развязку на пересечении 
МКАД с Бесединским шоссе 
должны сдать уже в 2020 году. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера депутаты Мосгордумы 
поддержали законопроект, 
внесенный мэром Москвы 
Сергеем Собяниным, об уста-
новлении нового праздни-
ка — Дня московского ресто-
ратора. Его планируется от-
мечать 7 июня.

Решение было принято на за-
седании комиссии Мосгорду-
мы по экономической поли-
тике и финансам.
— Возражений и дополнений 
нет, предлагается одобрить 
законопроект, — сказала 
председатель комиссии Люд-
мила Гусева.

Сегодня индустрия обще-
ственного питания Москвы 
представляет собой самый 
крупный сегмент общепита 
в России. В нем работают бо-
лее 10 тысяч кафе, рестора-
нов, баров и столовых, кото-
рые рассчитаны на 600 тысяч 
посадочных мест, что состав-
ляет 11 процентов всех пред-
приятий общественного пи-
тания в России, а также более 
41 процента всех ресторанов 
и кафе Центрального феде-
рального округа. С 2010 года 
количество предприятий об-
щепита в Москве выросло на 
25 процентов. 

Столичное правительство 
поддерживает рестораторов. 
Так, еще несколько лет назад 
власти города утвердили ти-
повой проект размещения 
при ресторанах сезонных ве-
ранд. 
В этом году 7 июня в Государ-
ственном Кремлевском двор-
це состоялось мероприятие, 
посвященное Дню ресторато-
ра, где было одобрено предло-
жение мэра Москвы отмечать 
праздник работников столич-
ного общепита — День мо-
сковского ресторатора.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

28 ноября 11:03 Москвичка Мария Котова получила квартиру в доме на улице Дмитрия 
Ульянова в районе Академический, куда она переехала из пятиэтажки на улице Кедрова
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Здравоохранение столицы 
развивается комплексно

Разработка нового стандарта 
столичных поликлиник, осо-
бое внимание к здоровью стар-
шего поколения, увеличение 
количества врачей общей 
практики и расширение сосу-
дистой сети — это только ма-
лая часть того, что было сдела-
но в 2018 году в московском 
здравоохранении. Но обо всем 
по порядку. 

Поликлиники
Столичное правительство 
в этом году внедрило новый 
«Московский стандарт поли-
клиники». Это проект, кото-
рый впервые в практике оте-
чественного здравоохране-
ния был полностью сформи-
рован на основании предло-
жений москвичей.  Новый 
стандарт — это прежде всего 
пациентоориентированность, 
комфорт, новый формат поли-
клиник со стойками ресеп-
шен, приветливыми и компе-
тентными администратора-
ми, способными организо-
вать оптимальный маршрут 
движения пациента по учреж-
дению, понятная навига-
ция, новые стандарты приема 
и подходы к лечению заболе-
ваний, использование цифро-
вых технологий и современ-
ного оборудования. 
Кроме того, выстроена эффек-
тивно действующая схема 

маршрутизации пациентов от 
поликлиники до многопро-
фильных стационаров, благо-
даря чему нам удалось значи-
тельно увеличить объемы 
оказания высокотехнологич-
ной и специализированной 
медицинской помощи мо-
сквичам.

Профильная помощь
Продолжилось в этом году 
и совершенствование систе-
мы оказания специализиро-
ванной медицинской помо-
щи. Особое внимание уделя-
ется таких серьезным заболе-
ваниям, как онкология. Уси-
лилось оказание паллиатив-
ной помощи больным. Еще од-
ним направлением работы 
стало медицинское обслужи-

вание больных с несколькими 
хроническими заболевания-
ми. Теперь в поликлиниках 
для них выделены специаль-
ные врачи. За счет этого эф-
фективность оказания меди-
цинских услуг этой категории 
пациентов значительно вы-
росла. 

Врачи общей практики
В повседневной работе сто-
личных поликлиник все боль-
шую роль играют врачи об-
щей практики, которые осу-
ществляют уже более полови-
ны всех первичных приемов 
населения. Напомним, что 
они фактически заменили те-
рапевтов. При этом врачи об-
щей практики обладают го-
раздо более широким спек-

тром знаний, прошли повы-
шение квалификации, а зна-
чит, более квалифицирован-
ные специалисты. 

Охрана женского здоровья
В 2018 году завершилось соз-
дание комплексной системы 
охраны женского здоровья. 
Она объединила в себе жен-
ские консультации, роддома 
и стационары. Главная цель 
преобразований — повыше-
ние оперативности и качества 
оказания медицинских услуг. 
Всего в столице была 131 жен-
ская консультация, куда паци-
ентки обращались за помо-
щью.  Но врачи не всегда сра-
батывали оперативно, напри-
мер, в случае экстренной го-
спитализации приходилось 

ждать скорую из свободной 
больницы. Поэтому было при-
нято решение создать единую 
систему родо вспомогательных 
учреждений.

Сосудистая сеть
Продолжилось расширение 
возможностей инфарктной 
и инсультной сети, в которую 
уже входят более 30 больниц. 
Кроме того, совершенствуется 
работа службы скорой и неот-
ложной медицинской помо-
щи, благодаря чему Москва се-
годня демонстрирует уверен-
ное снижение смертности от 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Так, среднее время при-
бытия бригады скорой помо-
щи в Москве к пациентам с ин-
фарктами и инсультами сокра-

тилось до 10,1 и 10,2 минуты 
соответственно. В 2017 году 
время прибытия скорой со-
ставляло 10,7 минуты к паци-
ентам с инфарктами и 10,8 ми-
нуты к пациентам с инсульта-
ми. Кроме того, смертность от 
инфарктов и инсультов в сто-
лице сократилась втрое. Это 
стало возможно благодаря ис-
пользованию новейшего вы-
сокотехнологичного оборудо-
вания, которое позволяет вра-
чам хирургическим путем уда-
лять тромбы из мозговых арте-
рий, препятствующие нор-
мальному кровообращению. 
Главная задача таких цен-
тров — максимально быстро 
удалить тромб из крупных 
мозговых артерий, ведь счет 
идет на минуты. 

20 декабря 2017 года 14:39 Врач общей практики поликлиники № 64, филиала № 1, Виктория Агальцова измеряет давление 
пациентке Людмиле Наговской. Доктор также имеет статус «Московский врач»

Более половины 
москвичей по-
ложительно оце-
нивают систему 
здравоохране-
ния города. Кор-
респондент 
«ВМ» выяснил, 
каких результа-
тов удалось до-
биться столице 
в этом году. 

Электронные услуги пользуются 
популярностью у горожан

Больницы 
открывают 
двери
Дни открытых дверей в сто-
личных поликлиниках и боль-
ницах пройдут в ближайшую 
субботу, 22 декабря. Посетить 
бесплатные лекции и семина-
ры можно будет в девяти 
мед учреждениях города.

В Городской клинической 
больнице имени Спасокукоц-
кого пройдет лекция «Болезни 
цивилизации. Заболевания 
желчного пузыря. Грыжи», 
в роддоме Городской клини-
ческой больницы имени Вере-
саева состоится лекция для бу-
дущих родителей. Посещение 
бесплатное. Расписание — 
на сайте Департамента здра-
воохранения Москвы. 

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Создание в Москве современ-
ной, функциональной и отве-
чающей самым высоким стан-
дартам системы здравоохра-
нения является нашим прио-
ритетом. По многим 
направлениям Москва сегодня 
не просто является первопро-
ходцем, но уже может проде-
монстрировать впечатляющие 
результаты. Если год назад мы 
говорили о некоторых пред-
стоящих структурных измене-
ниях в поликлиническом зве-
не, в совершенствовании си-
стемы оказания специализи-
рованной медицинской 
помощи, то сегодня мы видим, 
насколько успешными оказа-
лись эти преобразования. В по-
вседневной работе столичных 
поликлиник все большую роль 
играют врачи общей практики, 
которые осуществляют уже бо-
лее половины всех первичных 
приемов населения. Внедрен 
«Московский стандарт поли-
клиники» — проект, который 
впервые в практике отече-
ственного здравоохранения 
был полностью сформирован 
на основании предложений 
москвичей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬдостижения

По мировым 
стандартам

Совсем недавно достижения столичного здравоохра-
нения обсуждались в рамках XVII ассамблеи «Здоро-
вье Москвы», которая проходила 5–6 декабря. Се-
годня московское здравоохранение построено по 

мировым стандартам, что отметил на открытии форума 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Сегодня главным достижением является повышение 
средней продолжительности жизни до 73,5 года. Смерт-
ность граждан в трудоспособном возрасте снизилась при-
мерно на 28 процентов. В Москве осуществляется более 
двух миллионов госпитализаций в год, а количество мед-
учреждений в городе возросло до 242, также серьезно вы-
росли в количественном отношении показатели по диа-
гностическим методикам. На фоне всех этих факторов 
увеличение средней продолжительности жизни в столи-
це — большое достижение. 
Кроме того, на компьютерной томографии (КТ) и маг-
нитно-резонансной томографии (МРТ) в 2010 году 

было проведено примерно 
300 тысяч исследований. 
А сейчас проведено уже 
более 1,3 миллиона иссле-
дований. Раньше пациен-
ты ожидали высокотехно-
логичных исследований 
по несколько месяцев — 
сегодня время ожидания 
сократилось до четырех 
дней в среднем. Это связа-

но с оснащением медицинских учреждений новым  со-
временным оборудованием.
Также значительные изменения произошли в амбулатор-
но-клиническом звене. Введены такие новые формы ра-
боты с пациентами, как патронажное посещение, для ма-
ломобильных групп населения. Создана специальная 
служба медицинского патронажа на дому. Кроме того, 
увеличилось число лиц по диспансерным наблюдениям, 
чему способствовало открытие кабинетов работы с «хро-
никами» — пациентами с хроническими заболеваниями. 
Таким гражданам оказывают специализированную по-
мощь, а время первичного приема сегодня составляет 
40  минут, повторного — 20 минут. В связи с этим «хрони-
ки» стали реже попадать в стационары. Это очень хоро-
шая тенденция. Количество пациентов, пролеченных 
в стационарах, тоже выросло примерно на восемь про-
центов. Это говорит об эффективной работе стациона-
ров, внедрении новых технологий. 
Достижения московского здравоохранения, безусловно, 
понятны, но при этом остается еще очень много нерешен-
ных вопросов. Например,  необходимо совершенствова-
ние амбулаторно-клинической помощи, на что город 
и выделит дополнительные средства. Хотя москвичи се-
годня более довольны работой специалистов в столичных 
поликлиниках, тем не менее жалобы продолжают посту-
пать. Поэтому надо продолжать работать над созданием 
доступной среды в городских поликлиниках, где каждый 
житель может получить необходимую помощь. Кроме 
того, важно повышать квалификацию московских врачей 
и выстраивать понятную для всех горожан систему меди-
цинской помощи. 
Таким образом, многоуровневую и многозадачную рабо-
ту предстоит проделать городу в области здравоохране-
ния в дальнейшем.

ВЕРА 
ШАСТИНА
ДЕПУТАТ 
МОСГОРДУМЫ, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ГОСПИТАЛЯ 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ 
ВОЙН № 2

цели и задачи

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Медицина настоящего
Сегодня в заповедном посольстве парка «Зарядье» пройдет бесплатная лекция психолога Никиты Чернова, организованная Департаментом здравоохранения 
Москвы. Эксперт расскажет о том, как сформулировать планы на новый год. Между тем в столичном Департаменте подвели итоги уходящего года. В 2018 году 

в системе здравоохранения произошли значительные преобразования. «ВМ» рассказывает о самых главных из них. 

комментарии экспертов

ИРИНА НАЗАРОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ № 57

Говоря о том, какие измене-
ния произошли в столичном 
здравоохранении в послед-
ние годы, в первую очередь 
стоит отметить серьезную 
модернизацию столичных 
медицинских учрежде-
ний — как поликлиник, так 
и больниц. Их сейчас осна-
стили самым современным 
оборудованием. Благодаря 
этому выросла и квалифика-
ция наших врачей, ведь, 
чтобы оперативно внедрить 
современные технологии, 
наши лучшие сотрудники 
прошли обучение в ведущих 
клиниках Европы, Израиля 
и Южной Кореи. Помимо 
этого, в столичных медуч-
реждениях происходит ак-
тивное внедрение информа-
ционных технологий.

НАДЕЖДА ЛОГИНА
ИММУНОЛОГАЛЛЕРГОЛОГ, 
КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Аллергология в Москве ста-
ла очень доступной — врачи 
в этой области есть почти 
во всех поликлиниках Мос-
квы. При желании любой па-
циент может своевременно 
обратиться к специалисту 
и получить соответствую-
щую помощь.
Кроме того, в столичных по-
ликлиниках сегодня 
не только можно получить 

консультации иммунологов, 
аллергологов и других вра-
чей, но и записаться на ана-
лиз крови на общий имму-
ноглобулин Е, который по-
казывает наличие и степень 
активности аллергического 
процесса в организме. Бо-
лее того, основные кожные 
пробы в настоящее время 
делаются для пациентов 
бесплатно по полису обяза-
тельного медицинского 
страхования (ОМС). 
Это очень здорово.
Однако, по моему мнению, 
сейчас в столице не очень 
активно ведется разъясни-
тельная работа среди насе-
ления. Многие пациенты 
до сих пор считают, что ал-
лергические заболевания 
неизлечимы, но врачи могут 
добиться длительной ре-
миссии при этих болезнях. 
Некоторые люди при нару-
шениях иммунитета и ал-
лергии пытаются самостоя-
тельно излечиться, рискуя 
самим себе навредить. По-
этому стоит усилить разъяс-
нительную работу с жи-
телями.

АЛЕКСАНДР ШАРАНДАК
КАРДИОЛОГ, ВРАЧТЕРАПЕВТ 
ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

Столичная медицина актив-
но развивается. Она стала 
более доступной в плане вы-
соких технологий — появи-
лось более современное 

оборудование, создана сеть 
сосудистых центров с кру-
глосуточно действующими 
операционными и так далее. 
Многие специалисты сегод-
ня достаточно быстро и ква-
лифицированно выполняют 
сложные операции, в том 
числе и в кардиологии. 
На моей практике было не-
сколько таких случаев. 
На мой взгляд, городу стоит 
и дальше вкладываться 
в здравоохранение, способ-
ствовать развитию новых 
специалистов, чтобы сде-
лать городскую медицину 
еще более совершенной.

ХРИСТО ТАХЧИДИ
ОФТАЛЬМОЛОГ, ЧЛЕН
КОРРЕСПОНДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК РАН

Централизация специали-
зированной медицинской 
помощи в городских боль-
ницах — очень позитивный 
аспект столичного здраво-
охранения. Пациенты с ин-
сультами, с инфарктами, 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями и другими не-
дугами сегодня поступают 
непосредственно в то меди-
цинское учреждение, где им 
моментально окажут высо-
котехнологичную помощь 
квалифицированные врачи. 
Должен сказать, что такая 
помощь срабатывает очень 
качественно, высоко и про-
фессионально.

10,7 93 300 7
минуты занимает в среднем 
приезд скорой помощи 
на экстренные вызовы 
в Москве. Время ответа дис-
петчера остается стабиль-
ным — 3–4 секунды. 

процента недоношенных 
детей удается выходить 
и вылечить московским 
врачам. С 2012 года этот по-
казатель увеличился в два 
раза. 

единиц современного высоко-
технологичного оборудования 
на сумму более 1,2 миллиарда 
рублей было закуплено 
для мед учреждений города 
за восемь месяцев 2018 года. 

миллионов москвичей в этом году сде-
лали прививки от гриппа. В том числе  
такая возможность была у горожан 
в мобильных пунктах вакцинации, ко-
торые располагались прямо у станций 
метро.

— Традиционно ранний старт 
заявочной кампании позволя-
ет наиболее адресно удовлет-
ворить потребности в органи-
зации безопасного и комфорт-
ного детского отдыха, своевре-
менно спланировать отдых 
и оздоровление детей, — гово-
рится на сайте мэра. 
Кстати, недавно на портале 
появилась еще одна новая ус-
луга — теперь через сайт горо-
жане могут записать своих 

Дни открытых дверей 
в столичных клиниках ста-
ли традиционными. В де-
кабре пройдет более 
260 мероприятий, из них 
около 120 — для будущих 
родителей. Все желающие 
смогут пройти различные 
обследования, посетить 
лекции для пациентов. 

справка

С помощью интернета вы можете:

Выбрать специальность врача, 
его ФИО

Посмотреть свои 
направления и рецепты

Установить напоминание о дате 
и времени приема

Отменить талон

Отменить запись

Записаться на прием к врачу можно

На сайте mos.ru через личный кабинет В мобильном приложении ЕМИАС

любимцев на осмотр к вете-
ринару.
Электронная услуга пока до-
ступна только для владельцев 
собак и кошек, однако в даль-
нейшем этот список обещают 
расширить.
Сервис позволяет как офор-
мить запись на прием в боль-
ницу, так и вызвать врача 
на дом, чтобы произвести чи-
пирование или вакцинацию 
питомца. 

Более 250 услуг и сервисов 
доступны для горожан 
на официальном сайте мэра 
Москвы. Одни из самых по-
пулярных — в сфере здраво-
охранения. 

Так, с этого года можно он-
лайн оформить полис обяза-
тельного медицинского стра-
хования. 
—  Раньше, чтобы оформить 
полис ОМС, приходилось лич-
но приходить на прием 
в центр госуслуг или страхо-
вую медицинскую компанию 
вместе с пакетом необходи-
мых документов, а спустя 
какое-то время возвращаться 
туда за полисом, — рассказала 
председатель Комитета госу-
дарственных услуг Москвы 
Елена Шинкарук. — Теперь, 
когда подать заявление на его 
получение можно на mos.ru, 
пользователю достаточно од-

ного  посещения центра госус-
луг или страховой компании, 
чтобы получить готовый до-
кумент. 
Самая популярная услуга 
в сфере медицины — запись 
на прием к врачу. Ею пользу-
ются миллионы москвичей. 
Например, в прошлом году 
онлайн в поликлинику запи-
сались 11,2 миллиона че-
ловек. 
Также в режиме онлайн мож-
но подать заявление на при-
крепление к взрослой и дет-
ской поликлинике или пере-
ход в другую медицинскую ор-
ганизацию, а также выбрать 
стоматологическую органи-
зацию. 
Хорошая новость и для роди-
телей — они могут оформить 
заявку на путевку в оздорови-
тельный лагерь. Первый этап 
подачи заявок уже завер-
шился. 

Страницу подготовили МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА, МАРИЯ КАФАНОВА 
edit@vm.ru
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Вчера в Лефортове состоя-
лась торжественная церемо-
ния открытия спортивной ба-
зы ЦСКА и дома спорта 
«Юнармия». Как бравые ре-
бята встретили новоселье, 
увидел корреспондент «ВМ». 

Перед входом в здание Спор-
тивного клуба натянута крас-
ная ленточка. Его открывают 
после комплексного ремонта. 
Здесь привели в порядок фа-
сад, отделку выполнили 
в фирменных красно-синих 
цветах, залы оснастили луч-
шим оборудованием. К при-
меру, установлен мобильный 
комплекс тестирования атле-
тов, разработанный Моском-
спортом, который помогает 
подобрать для ребенка наибо-
лее подходящий вид спорта. 
Это оборудование — отлич-
ное подспорье для будущих 
побед на мировой спортивной 
арене. 
В торжественной церемонии 
открытия принимали участие 
заместитель министра оборо-
ны, начальник Главного воен-
но-политического управле-
ния Вооруженных сил Россий-
ской Федерации Андрей Кар-
таполов, а также начальник 
ЦСКА Артем Громов, юнарме-
ец Сергей Никифоров и вос-
питанник «армейцев» Илья 
Устинков.
Ленточка перерезана, и те-
перь у «армейцев» и движе-
ния «Юнармия» в распоряже-
нии появился современный 
многофункциональный ком-
плекс общей площадью поч-
ти в 1900 квадратных метров. 
Спортивная подготовка нача-
лась здесь и сейчас. В про-
сторном зале бокса десятки 
ребятишек оттачивают хоро-
шо поставленный удар по 
груше. Бьют, минута переры-
ва, и снова бьют. Один из вос-
питанников — 12-летний 
Александр Параничев — меч-
тает выиграть чемпионат 
мира и Олимпиаду. В своем 
любимом виде спорта он хо-
чет перещеголять своих ку-
миров Майка Тайсона, Мо-
хаммеда Али и Дениса Лебе-
дева.
— Я болею за ЦСКА, — расска-
зал Александр. — Мне очень 

нравятся быстрые, интенсив-
ные тренировки, которые 
здесь проходят. Новый зал 
очень большой и просторный, 
здесь много новых интерес-
ных тренажеров.
В зале волейбола меж тем раз-
ворачивается матч между вос-
питанниками спортивной 
школы ЦСКА и ветеранами 
красно-синих. Каждый точ-
ный удар мячом в площадку 
соперника бурными овация-
ми. В помещении тяжелой ат-
летики спортсмены с внуши-
тельными снарядами работа-
ют над техникой выполнения 
упражнений и физической 
подготовкой.
Иными словами, здесь в каж-
дом помещении идет боль-
шая, трудная работа — юно-
ши и девушки активно зани-
маются спортом, работают 
над улучшением своих резуль-
татов, чтобы отстаивать честь 
страны на соревнованиях са-
мого высокого уровня, завое-
вывая победы и медали толь-
ко самой высшей пробы. 
Но важно еще и то, что дома 
спорта «Юнармии» должны 
разрастись во всех округах, 
отметил начальник ЦСКА Ар-

тем Громов. Это станет хоро-
шим стимулом для занятий 
спортом, развития физиче-
ской силы. 
— Движение растет, потреб-
ность в таких объектах суще-
ствует. Мы в дальнейшем пла-
нируем открывать подобные 
комплексы, чтобы занимать-
ся с детьми, — отметил Артем 
Громов.
В этот же день движение 
«Юнармия» стало еще боль-
ше. В стройные ряды вступи-
ли учащиеся спортивных 
школ олимпийского резерва 
ЦСКА. 
Перед вступлением ребят 
в движение «Юнармия» буду-
щим чемпионам предстояло 
произнести клятву. Перед 
строем выходят юнармейцы 
Сергей Никифоров и Галина 
Ефремова.
Ребята произнесли клятву. 
Теперь они могут с гордостью 
говорить: «Я — юнармеец!» 
А в качестве подтверждения 
воспитанникам ЦСКА вручи-
ли специальные нагрудные 
знаки. Руку каждому юнар-
мейцу пожали двукратная 
олимпийская чемпионка 
Светлана Хоркина, замести-

тель начальника ЦСКА по во-
енно-политической работе, 
олимпийская чемпионка по 
биатлону Светлана Ишмура-
това и олимпийская чемпион-
ка по легкой атлетике, руково-
дитель аппарата главного 
штаба «Юнармии» Елена Сле-
саренко. 
Такое напутствие останется 
с этими ребятами на всю 
жизнь.
НИКИТА КАМЗИН
edit@vm.ru

Елена пройдет три с половиной 
километра под землей

Строительную площадку вы-
брали фактически посереди-
не — между строящими-
ся станциями «Ржевская» 
и «Стро мынка» Большого коль-
ца. Свое шестое путешествие 
под землей «Елена» — именно 
так окрестили метростроевцы 
шестиметровый проходческий 
комплекс — начала из необыч-
ного котлована. Уникальную 
круглую камеру сооружали ме-
сяц. Ее размеры впечатляют: 
глубина почти 46 метров, а ди-
аметр 31,5 метра.
— Эту камеру используем для 
монтажа и демонтажа систе-
мы, — рассказал генеральный 
директор АО «Мосметро-
строй» Сергей Жуков. — «Еле-
на» пройдет от площадки 
№ 17 до «Савеловской» почти 
три с половиной километра.
«Елену» собирали в два этапа: 
вначале монтировали ротор 
весом 56 тонн, потом после 
наладки оборудования дали 
старт немецкой машине. Сим-
волическую красную кнопку 
перед пуском комплекса под 
землей нажал Сергей Жуков. 
Щиту предстоит пройти дол-
гий путь — сквозь строящиеся 
станции «Ржевская», «Шере-
метьевская» дойти будет нуж-
но к тупикам перед «Савелов-
ской». Подобная технология 
проходки впервые использу-

ется в столичном метрострое-
нии: для «Елены» не будут 
строить демонтажные каме-
ры. Это позволит упростить 
архитектурно-планировоч-
ные решения станций, а зна-
чит, сэкономить бюджетные 
средства при строительстве 
метро.
— Такие решения позволяют 
также сократить сроки строи-
тельства тоннелей, — продол-
жил Сергей Жуков.
Сооруженный круглый ствол 
шахты примет и другие про-
ходческие щиты. Чуть позже 
они придут со стороны «Стро-
мынки».
Еще одна важная особенность 
сооружения тоннелей на севе-
ро-востоке Москвы — это сое-
динение станций, которые 

возводятся горным и откры-
тым способом. Две станции — 
«Ржевская» и «Шереметьев-
ская» находятся на серьезной 
глубине — ниже 70 метров 
под землей. Их построят в том 
числе и горным способом. 
А вот «Стромынку» возводят 
открытым способом — котло-
ван уже создан возле действу-
ющих «Сокольников».
В свою очередь заместитель 
директора по строительству 
дирекции «Метро-2» АО «Мос-
инжпроект» Юрий Петрунин 
отметил, что проходка будет 
вестись в сложных геологиче-
ских условиях, в породах, 
включающих в себя твердую 
глину и известняки.
— По пути «Елена» «соберет» 
всю привычную московскую 

геологию, — отметил Сергей 
Жуков, добавив, что трасса 
протянется под пятью участ-
ками железной дороги и Тре-
тьего транспортного кольца.
Посмотреть на одно из самых 
значимых событий в истории 
метростроения приехали 
и сотрудники АО «Мосметро-
строй», которые обычно рабо-
тают в офисе: ведущий эконо-
мист тендерного отдела Ольга  
Калинина и заместитель на-
чальника тендерного отдела 
Мадина Жемухова.
— Для нас это первый выезд 
на стройплощадку, впечатле-
ния самые лучшие. Мечтала 
об этом, как только при-
шла работать в «Мосметро-
строй», — признается Оль-
га. — А еще хочется пожелать, 

чтобы нашей большой «Еле-
не» повезло с геологией.
— А набранная скорость 
не снижалась, — добавила 
Мадина. — Конечно, на пло-
щадке понимаешь, что все то, 
что происходит в офисе, что 
видишь на бумаге, воплоща-
ется на стройке, создается для 
всех горожан.
Кроме «Елены», на северо-
востоке Большого кольца ра-
ботают и другие щиты: «Вале-
рия», ««Наталья», «София», 
и «Татьяна». Еще три — «Свет-
лана», «Любовь» и «Ольга» — 
уже завершили свою работу, 
соорудив тоннели на новой 
линии. После ремонта их 
вскоре вновь отправят в путь.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 9:50 Сотрудницы Мосметростроя Ольга Калинина (слева) и Мадина Жемухова не побоялись 16-градусного мороза и впервые 
приехали посмотреть, как строится метро. В этот день был запущен щит «Елена»

Вчера началась 
проходка тонне-
ля от площадки 
№ 17 до станции 
«Савеловская» 
Большого коль-
ца. Запуск щита 
прошел из круг-
лого котлована, 
технологию 
впервые приме-
нили в Москве.

Юнармейцы отметили новоселье
и приступили к тренировкам

Вчера 15:31 Биатлонистка Светлана Ишмуратова вручает памятный значок юнармейцу 
Александру Сметанникову 

строительство

Клоунада 
дрессировщика

Как устраняют конкурентов? Способы самые раз-
ные. От снижения цены на свою продукцию до 
улучшения ее качества. Это все — способы легаль-
ные и приличные.

А есть способы непорядочные. И у нас они тоже в ходу. Под-
ставить подножку конкуренту. Пожаловаться «старшему».
Именно этот вариант выбрал директор Большого москов-
ского цирка Эдгард Запашный для того, чтобы навредить 
конкуренту — цирку «Дю Солей». Нажаловался Путину, 
если в двух словах. Дело было 15 декабря во время заседа-
ния Совета при президенте по культуре и искусству. За-
пашный назвал открытие стационарной площадки ка-
надского цирка в «Сколкове» «неприемлемым и непра-
вильным», это, дескать, негативно скажется на россий-
ском цирке и спорте. Ранее открытие площадки «Дю Со-
лей» в 2019 году анонсировал миллиардер Михаил Гуце-
риев. Запашный еще отметил, что «инвестиции, которые 
Гуцериев собирается вкладывать (в площадку), были бы 
полезны для российского искусства». Ага. Пусть бы Гуце-
риев сразу вложился в цирк 
братьев Запашных!
Владимир Владимирович 
сказал, что с этим вопросом 
«отдельно поразбираемся».
Цирк «Дю Солей» (Cirque 
du Soleil) — действительно 
конкурент для отечествен-
ного цирка будь здоров. 
По всему миру скупает та-
ланты, ставит даже не цир-
ковые представления, а скорее шоу. Шоу, забыть которые 
невозможно. Конечно, Запашный это понимает. Уже дав-
но в интервью он жалуется на «Дю Солей». Дескать, они 
ломают традиции русского цирка. А Запашные-то от тра-
диций не отступают. У них упор в цирковых представле-
ниях — на дрессуру. И уже только поэтому я не хожу в наш 
цирк. В детстве ходила, конечно. Родители водили. А по-
том как-то увидела «списанных» цирковых животных. Их 
привезли в качестве «бродячего зверинца» в Южный 
округ. На кругу, где разворачивается трамвай, возле Ака-
демика Янгеля и Битцевского леса, стояли вольеры: я не 
смогу позабыть их обитателей никогда. Старый медведь, 
качающий головой из стороны в сторону, будто отбиваю-
щий невидимый мячик. Полудохлый худой лев. Малень-
кая лошадка — она катала детей, такая грустная, полусле-
пая, но по-прежнему — труженица. Животных было не-
много. Их выкупил какой-то ушлый предприниматель — 
в 90-е таких было полным-полно. Как током ударила 
мысль: всю жизнь эти звери не живут, а развлекают лю-
дей. Всю жизнь. Именно тогда я разлюбила цирк раз и на-
всегда.  Давайте о цирке. Я понимаю, что при царе Горохе 
посмотреть, например, на дрессированного слона или 
шимпанзе было единственной забавой. Но сейчас! Зачем 
это сейчас? Ты включишь программу ВВС и посмотришь 
кого угодно, льва, колибри, рыбу-каплю. Или традиция 
русского цирка — именно демонстрация превосходства 
«царя зверей»? Что бы ни говорили про «гуманные» мето-
ды дрессуры — я не верю. Гуманно — это когда зверь жи-
вет в дикой природе, а не служит забавой для зевак. 
К тому же многочисленные рассказы о том, как именно... 
В «Дю Солей», кстати, животных нет. Люди — да, выделы-
вают трюки. Потрясающие трюки.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

конкуренция

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

В настоящее время работы 
развернуты на всех участках 
Большой кольцевой линии — 
где-то идет активное строи-
тельство, где-то завершается 
проектирование.
В 2023 году планируется пол-
ностью замкнуть Большую 
кольцевую линию. Общая про-
тяженность Большой кольце-
вой линии составит около 
70 километров, на ней распо-
ложится 31 станция.
Первые пять станций — 
от «Делового центра» до «Пе-
тровского парка» открылись 
для пассажиров в феврале 
этого года. До конца декабря  
может быть запущена станция 
«Савеловская» Большого 
кольца. Работы на ней нахо-
дятся в финальной стадии, по-
сле тестирования станция за-
работает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

проходческих щи-
та находятся в Мо-
скве. 15 из них — 
в работе, они со-
оружают тоннели 
на Большой коль-
цевой и Некрасов-
ской линиях. Кро-
ме обычных 
6-мет ровых, есть 
и гиганты диамет-
ром 10 метров.

цифра
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АНДРЕЙ КАРТАПОЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ОБОРОНЫ РФ , 
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО ВОЕННО
ПОЛИТИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ВС РФ

Открытие многофункциональ-
ного спортивного объекта по-
служит не только развитию 
армейского спорта, но и будет 
способствовать вовлечению 
молодежи в систематические 
занятия спортом, выявлению 
у них таланта для дальнейше-
го развития своих достиже-
ний. Поддержка движения 
«Юнармия» является для Ми-
нистерства обороны приори-
тетной задачей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Без права 
на обучение 
студентов
Вчера Рособрнадзор прекра-
тил действие лицензии Мос-
ковской академии экономи-
ки и права.

Как пояснили в пресс-службе 
ведомства, решение об оста-
новке образовательной дея-
тельности принял Арбитраж-
ный суд столицы.
Теперь учредители Москов-
ской академии экономики 
и права должны позаботиться 
о судьбе своих студентов. Они 
должны обеспечить перевод 
молодых людей в другие вузы. 
Чтобы сделать это, необходимо 
получить письменное согласие 
самого студента. При переводе 
выбирают похожие направле-
ния подготовки с сохранением 
всех условий обеспечения. При 
этом важно, чтобы стоимость 
обучения на платных местах 
не была слишком высокой.
Одновременно с московским 
вузом Рособрнадзор приоста-
новил деятельность его фили-
алов, которые работали в Вол-
гограде, Клину, Нижнекам-
ске, Челябинске и Ставропо-
ле. Еще ведомство запретило 
работу Сибирского независи-
мого института. Его руковод-
ство должно выполнить ана-
логичные обязательства по 
переводу своих студентов 
в вузы с аккредитацией.
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

Спасатели напомнят об опасности неосторожного 
обращения с огнем

Силовики ликвидировали группировку, 
изготавливавшую оружие 

Вчера сотрудники столично-
го Главка МЧС и префектур 
начали профилактические 
поквартирные обходы насе-
ления накануне новогодних 
праздников.

О необходимости соблюдения 
противопожарной безопасно-
сти специалисты рассказыва-
ют одиноких людям, стари-
кам, многодетным семьям 
и тем, кто часто беспокоит со-
седей шумом и бурными за-
стольями. Как показывает 
многолетняя практика, имен-
но эти категории горожан по-
падают в группу риска. В ходе 
профилактических рейдов по 
многодетным и неблагопо-
лучным семьям инспекторы 
пожарной охраны вручают 
специально разработанные 
для детей памятки. А с родите-
лями еще раз проводят допол-
нительные беседы о том, что-
бы не оставляли малышей 
без присмотра, не допускали 
игры детей со спичками и за-

жигалками. Основной причи-
ной гибели и травмирова-
ния людей на пожарах по-
прежнему остается неосто-
рожное обращение с огнем — 
курение, использование от-
крытого пламени. В основ-
ном, исходя из анализа, все 
случаи гибели и травмиро-
вания происходили в жилье 
в вечернее и ночное время, 
и в 100 процентах случаев по-
страдавшие находились в со-
стоянии алкогольного опья-
нения.
— Для недопущения возмож-
ного обострения обстановки 
с пожарами, гибелью и трав-
мированием людей в празд-
ничные дни Главным управле-
нием спланирован и прово-
дится комплекс мер по повы-
шению уровня пожарной 
безо пасности как территорий, 
так и объектов города. В ме-
стах, задействованных в про-
ведении праздничных меро-
приятий, нами совместно с ор-
ганами исполнительной вла-

сти различных уровней и соб-
ственниками реализуются 
меры профилактической опе-
рации «Новый год», заплани-
ровано проведение занятий 
и тренировок по тушению по-
жаров и эвакуации людей, осу-
ществляется корректировка 
документов предварительно-
го планирования действий 
сил, совместно с АО «Мосводо-
канал» проведена проверка 
средств наружного противо-
пожарного водоснабжения, — 
рассказал руководитель сто-
личного Главка МЧС Илья Де-
нисов, который отметил, что 
за последние пять лет в Мос-
кве наблюдается тенденция 
сокращения количества пожа-
ров почти в два раза.
Целевая профилактическая 
работа будет продолжаться 
в течение всех праздников — 
до старого Нового года, кото-
рый традиционно отмечают 
13 января.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Федеральная служба безо-
пасности совместно с сотруд-
никами МВД и Росгвардии 
пресекла незаконную дея-
тельность межрегиональной 
преступной группы, причаст-
ной к восстановлению бое-
вых свойств гражданских 
образцов оружия и изготов-
лению боеприпасов в под-
польных мастерских. 

Организаторы и активные 
участники криминального со-
общества были задержаны 
в Москве, Московской, Брян-
ской, Калужской и Нижего-
родской областях.  
— Прекращена деятельность 
двух нелегальных мастерских 
по модернизации оружия 
и изготовлению патронов, — 
подчеркнули в Центре обще-
ственных связей ФСБ. 
В спецслужбе сообщили, что 
в местах, где проживали и ра-
ботали члены преступной 

группы,  были обнаружены 
взрывные устройства, огне-
стрельное оружие, боеприпа-
сы и средства инициирования 
взрыва.
— В ходе проведенных след-
ственных действий по местам 
проживания и работы задер-
жанных обнаружено и изъято 
большое количество огне-
стрельного оружия, боеприпа-
сов, взрывных устройств 
и средств инициирования 
взрыва, — отметили в Феде-
ральной службе безопасности.
По итогам экспертиз изъятого 
оружия следственные подраз-
деления ФСБ будут прини-
мать решения о возбуждении 
уголовных дел.
Ранее также сообщалось 
о том, что сотрудники спец-
служб задержали лиц, кото-
рые оказывали финансовую 
поддержку боевикам запре-
щенных в России организа-
ций ИГИЛ и «Джебхат ан-
Нусра». Спецоперации при 
участии ФСБ, Следственного 
комитета и Росгвардии прово-

дились в Московском регио-
не, Чечне, Дагестане и Ингу-
шетии.
По данным Федеральной служ-
бы безопасности, с 2010 года 
подозреваемые перевели на 
счета боевиков более 38 мил-
лионов рублей. 
Злоумышленники вводили 
в заблуждение своих жертво-
вателей, заявляя, что собира-
ют деньги на благотворитель-
ность и строительство ме-
четей.
Также, как отметили в ФСБ, 
в последнее время по всей 
стране прошли спецопера-
ции, в ходе которых была пре-
сечена деятельность несколь-
ких преступных сообществ, 
которые планировали престу-
пления. Например, в Кабар-
дино-Балкарии ликвидирова-
ли троих членов религиозно-
экстремистской ячейки, кото-
рая готовила убийства со-
трудников силовых структур 
и бизнесменов.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
edit@vm.ru

громкое дело
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Московская академия 
экономики и права отно-
сится к негосударствен-
ным образовательным уч-
реждениям. Она была 
расположена по адресу: 
Варшавское шоссе, 23. 
Открылся университет 
в 1993 году. С тех пор в его 
состав вошли семь филиа-
лов в разных регионах 
страны. Автономный вуз 
выпускал специалистов 
в отраслях менеджмента, 
экономики и юриспруден-
ции. Кроме того, педагоги 
вели переподготовку 
 кадров. 

справка
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Символы праздника 
под охраной инспекторов

До Нового года еще почти две 
недели, а потому спрос на ели 
только-только начинает наби-
рать обороты. Доступные 
цены и богатый выбор, каза-
лось бы, сами по себе должны 
устранить желание выезжать 
в холода в лесную глушь. 
В Битцевском лесу — одном 
из крупнейших особо охраня-
емых природных объектов 
города — действительно ни 
души. И все же каждая моло-
дая поросль теперь — под за-
щитой инспекторов Моспри-
роды.
— Мы работаем в постоянном 
взаимодействии с сотрудника-
ми полиции и других служб, 
все — в усиленном режиме, — 
утверждает государственный 
инспектор по охране особо ох-
раняемых территорий Дми-
трий Харитонов. — В соответ-
ствии со статьей 8.39 Кодекса 
об административных право-
нарушениях Российской Феде-
рации за незаконную вырубку 
елей предусмотрен штраф для 
физических лиц в размере от 
трех до четырех тысяч рублей. 
Также мы проводим расчет 
ущерба: если он существен-
ный, материалы передаются 
на возбуждение уголовного 
дела. А там уже мало того, что 
придется компенсировать 
вред, так и наказание более 
строгое.
Каждый шаг своего рейда ин-
спекторы записывают на ви-
деорегистратор. Так что если 
незадачливый лесоруб будет 
пойман за руку, отвертеться 
не получится ни при каких об-
стоятельствах. Протокол со-
ставляется прямо на месте 

правонарушения. Не выйдет 
сослаться и на отсутствие до-
кументов: в этом случае со-
трудники Мосприроды про-
инструктированы немедлен-
но связываться с полицией. 
— За последние пять лет по 
всей Москве был лишь один 
случай выявления нарушите-
лей природоохранного зако-
нодательства в плане вырубки 
хвойных деревьев, — вспоми-
нает Харитонов, продолжая 
инспекцию. — Мужчина сре-
зал верхушки уже довольно 
взрослых елей. Серьезные 
штрафы отпугивают. Да и 
профилактическая работа 
дает свои плоды.
К охране природных досто-
примечательностей столицы 
власти подходят с полной от-
ветственностью. Инспекто-
ры отмечают каждый выход 
на маршрут, оперативно вы-
езжают по любому обраще-
нию граждан, а по итогам 
каждого обхода составляют 
подробный акт обследования 
территории. Формат опера-
ции подразумевает увеличе-

ние и общего числа обходов, 
и количества дежурных ин-
спекторов.
— В целях профилактики мы 
проводим и совместные рей-
ды с полицией, — добавляет 
государственный инспектор 
Сергей Изотов. — Регулярно 
осуществляется разъясни-
тельная работа: мы рассказы-
ваем о нормах природоохран-
ного законодательства, а так-
же уведомляем горожан об от-
ветственности за нарушение 
установленных режимов. 
Первый рейд в рамках опера-
ции нарушителей не выявил, 
но оттого инспекторы стано-
вятся лишь еще более бди-
тельными. Ведь обычно спрос 
на хвойные растет за несколь-
ко дней до Нового года. И вот 
тогда под пристальным на-
блюдением будет каждый 
квадратный метр.
Кстати, после новогодних и 
рождественских праздников 
все, кто украшал дома живы-
ми елями, купленными на 
специализированных елоч-
ных базах, могут принести де-

рево в обустроенные пункты 
приема. В Битцевском лесо-
парке такой пункт располага-
ется на территории дирекции. 
Ель следует сдавать без укра-
шений, а собранные деревья 
будут направлены на перера-
ботку либо животным в Мос-
ковский зоопарк.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера 13:45 Государственный инспектор по охране особо охраняемых территорий Сергей Изотов вышел в рейд по поиску тех, 
кто нелегально рубит елки в Битцевском лесу

Вчера стартова-
ла ежегодная 
операция 
по пресечению 
нелегальной вы-
рубки хвойных 
деревьев «Ель». 
Проверять леса 
вместе с инспек-
торами отправи-
лась корреспон-
дент «ВМ».

Юрий Поляков 
представил книгу
Вчера в Московском доме на-
циональностей состоялась 
встреча с писателем Юрием 
Поляковым (на фото). Лите-
ратор представил читателям 
свою новую книгу «Желание 
быть русским». 

Встречу писатель начал с не-
большого объяснения его но-
вого произведения.
— В своей книге «Желание 
быть русским» я размышляю 
о том, чего именно 
не хватает русским 
в культурной, демо-
графической поли-
тике, увязывая все 
это с многонацио-
нальной полити-
кой государства. 
Рассматривать раз-
витие России в от-
рыве от других народов, исто-
рически живущих на террито-
рии страны, нельзя. Но и забы-
вать о том, что у русских тоже 
есть свои интересы, я считаю 
неверным и даже опасным. 
Наше многонациональное об-
щество в силу ряда как вну-
тренних, так и внешних при-
чин требует консолидации. 
В связи с этим важно соблюде-
ние интересов всех народов, 
живущих на территории Рос-
сии, и чтобы не пострадал рус-
ский народ, который наш пре-
зидент назвал «государство-
образующим», — объяснил 
Юрий Поляков. 
Читателей интересовало, кто 
из русских писателей, по его 
мнению, лучше всего понял 
предназначение России. По 
словам Полякова, это удалось 
сделать историку, публицисту 
Николаю Данилевскому.
— Проходит время, и стано-
вится понятно, что самым глу-
боким аналитиком россий-
ской цивилизации и ее места 
в мировой цивилизации был 
Николай Яковлевич Данилев-
ский, — отметил Юрий Поля-

ков. — Но во времена моей 
юности Данилевского даже не 
было в учебниках истории. 
Если говорить о современни-
ках, то среди них: Вадим Кожи-
нов, к сожалению, ушедший из 
жизни, а еще — Александр Па-
нарин, Валерий Соловей. 
Рассказал Поляков и о своем 
отношении к западникам, 
в частности к Петру Чаадаеву. 
— Кто-то из современников 
точно сказал, что «Западники 

и славянофилы 
были разными 
крыльями чудо-
птицы по имени 
Россия, но сердце 
у них одно», — ска-
зал Поляков. — За-
падники, за редким 
и с к л ю ч е н и е м , 
были такими же го-

рячими патриотами России, 
как и славянофилы. Они меч-
тали о величии страны, но ина-
че видели пути достижения 
этих целей. Чаадаев попытал-
ся взглянуть на судьбу России 
с другой стороны, с примене-
нием опыта Европы. В этом его 
принципиальное отличие от 
современных западников.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Качественная городская среда 
невозможна без озеленения. 
В этом году в столице появи-
лось около одного миллиона 
новых зеленых насаждений: 
93 тысячи деревьев и 902 тыся-
чи кустарников. Самой извест-
ной программой озеленения 
Москвы стала акция «Миллион 
деревьев». Она реализуется 
с 2013 года. За это время было 
озеленено более 18 тысяч го-
родских дворов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рейд

станций Москов-
ского центрально-
го кольца уже 
украсили новогод-
ними елками. 
Самое большое де-
рево установили 
в вестибюле 
на платформе 
«Лужники». 
А на турникетах 
появятся празд-
ничные стикеры.

цифра
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Сталин: побеждал
и уничтожал

Сталин родился 18 декабря 1879 года. Не много най-
дется в истории государственных деятелей, имя ко-
торых дало название политической системе.
И совсем наперечет такие, чье имя упоминают 

с приставкой «анти». Уже полвека эти понятия не теряют 
актуальности. Что такое сталинизм и антисталинизм 
в наше время? В феврале 1956 года на закрытом заседании 
ХХ съезда КПСС был зачитан доклад, текст которого бы-
стро стал известен во всем мире. Доклад, как цунами, по-
тряс души всех коммунистов от Одера до Янцзы. Число 
жертв сталинского террора, о котором рассказал Хрущев, 
включая раскулаченных крестьян, репрессированные на-
роды и политических оппонентов — от 20 до 40 миллио-
нов. Хрущев объяснял причины террора личными каче-
ствами Сталина. Говорил о деспотизме вождя, о его подо-
зрительности и неограниченной власти. Уже тогда объяс-
нения казались наивными и недостаточными. Великий 
философ Николай Бердяев в 1930-х годах писал, что стали-
низм явился трагическим следствием родовых признаков 

марксизма и советского со-
циализма, Лев Троцкий, 
а в наше время Рой Медве-
дев и Отто Лацис считали, 
что Сталин извратил уче-
ние Ленина и направил 
СССР по ложному пути...
Сегодня ясно, что стали-
низм — это не только ре-
прессии. Природа стали-
низма носит глубинный ха-

рактер, вытекает из всей русской истории. Сталинизм — 
насильственное средство спасения, которое перечеркнуло 
размеренный ход истории. Для модернизации и ликвида-
ции отставания от Запада был выбран самый немилосерд-
ный путь. Сталинизм — гигантская пирамида безжалост-
ной власти, которую венчает единодержавие тирана. 
В фундаменте системы — господство партии и коммуни-
стической идеологии, а также государственной собствен-
ности. Сталин соорудил себе трон и в конце жизни правил 
третью человечества… Есть теория, что Сталин воссоздал 
Российскую империю и модернизировал триаду «Право-
славие, Самодержавие, Народность», которая отвечала 
природе русского народа. Место православия занял комму-
низм. Народность проявлялась в создании социального го-
сударства — во всеобщем образовании, в здравоохране-
нии, в социальных лифтах — от сохи в маршалы, в мини-
стры, в академики, в народные артисты. Уровень жизни по-
вышался, люди имели гарантированный минимум и виде-
ли перспективу. Социологические опросы показывают, что 
интерес к Сталину растет. Половина граждан положитель-
но оценивает роль Сталина как победителя в войне, как ор-
ганизатора создания ядерного и ракетного щита и особен-
но как строителя великой империи, хотя репрессии осуж-
дает громадное большинство. Думаю, причины носталь-
гии не только в политике. Сталинская система опиралась 
на народ и его сознание. Чувство сопричастности к огром-
ной всенародной стройке — источник романтизации ста-
линской эпохи. Трудно поверить, но энтузиазм был даже 
у забитого зэка Ивана Денисовича, героя повести Солже-
ницына. Важное слагаемое личного счастья для русского 
человека — участие в великом деле, служение националь-
ной идее. Сегодня дефицит — почти забытое чувство.

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Водители срезают путь 
во дворе, не снижая скорости

Жительница дома № 12/3 
по улице Кошкина в районе 
Москворечье-Сабурово об-
ратилась в редакцию «ВМ» 
с жалобой на нерадивых ав-
томобилистов, которые ис-
пользуют дорогу во дворе 
как сквозной проезд до Про-
летарского проспекта. Води-
тели превышают скоростной 
режим, относятся к прохо-
жим по-хамски и в целом 
подвергают людей опасно-
сти. Корреспондент «ВМ» 
выехал на место, чтобы разо-
браться в ситуации.

Москвичка Полина Головко 
рассказала, что много раз об-
ращалась в различные ин-
станции.
— Запросы я отправляла не 
только в управу, но и через 
портал «Наш город». Раньше 
тут были лежачие полицей-
ские, но в прошлом году про-
вели полную замену асфаль-
та, и они исчезли, а автомоби-
листы летают по двору на 
большой скорости, — отмети-
ла Полина Головко.

Пока мы разговаривали, по 
двору проезжало множество 
машин, причем в какой-то мо-
мент они буквально создали 
пробку.  А кроме того, они не-
вежливо относились и к пеше-
ходам, не уступая им дорогу. 
— Сотрудники управы на 
одно из моих обращений от-
метили, что на 2018 год запла-
нировано сделать новые ле-
жачие полицейские. В итоге 
установили три штуки: 
один — перед  поликлиникой 
№ 23 и два перед детским са-
дом.  Эти работы были выпол-
нены, но остались большие 
отрезки дороги, на которых 
водители разгоняются и соз-
дают опасную ситуацию, — 
рассказала москвичка.
Полина Романовна отметила,  
что автомобилисты не только 
гоняют по сквозной дороге, 
но и хамят прохожим. 
В какой-то момент женщина 
даже печатала и раздавала ли-
стовки водителям с текстом 
«Жилая зона — скорость 
20 километров в час».
— За все время, пока я вруча-
ла автомобилистам объявле-
ния, извинился только один 
таксист. Сказал, что не заме-

тил знак «Жилая зона», кото-
рый стоит при въезде с улицы 
Кошкина, — рассказала мо-
сквичка.
Сосед Полины Головко Вик-
тор Терехов тоже пожаловал-
ся  на эту ситуацию.
— У меня внуки ходят в шко-
лу, и я опасаюсь, как бы они 
не попали под колеса какого-
нибудь лихого автомобили-
ста, который несется по 
междворовому проезду, — 
рассказал Терехов. — Безус-
ловно, надо что-то делать. 
Мы фактически каждый день 
рискуем жизнью. 
Редакция «ВМ» направила 
официальные запросы в упра-
ву района Москворечье-Сабу-
рово, чтобы получить разъяс-
нение по данной ситуации, 
а также узнать, когда же будут 
установлены лежачие поли-
цейские, которые сделают 
жизнь москвичей безопасно-
ной, а по двору можно будет 
ходить, не опасаясь попасть 
под машину. «ВМ» будет при-
стально следить за развитием 
событий и наведением поряд-
ка во дворе. 
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

15 декабря 13:00 Москвичка Полина Головко рассказывает о том, как автолюбители создают 
во дворе аварийные ситуации 

ревизор

Вдова композитора против 
выхода нового спектакля

В Театре музыки и поэзии 
под руководством Елены 
Камбуровой (на фото) 
ЧП — отмена премьеры 
«Русская тетрадь, или При-
ходите в понедельник» 
по вокальным циклам совет-
ского композитора Валерия 
Гаврилина. «ВМ» разбира-
лась в причинах. 

Экстренная отмена готовой 
для показа постановки — 
всегда драма. Потрачены го-
сударственные деньги (те-
атр финансируется прави-
тельством Москвы. — «ВМ»), 
силы и время. А эта премье-
ра — особенная по многим 
причинам. Во-первых, имен-
но постановкой режиссера 
Кирилла Вытоптова должна 
была открыться Новая сцена 
театра. Во-вторых, спектакль 
приурочен к 80-летию выдаю-
щегося композитора Валерия 
Гаврилина. Но ничего не про-
изойдет, потому что вдова 
композитора Наталья Евге-
ньевна Гаврилина, по сообще-
нию пресс-службы Москов-
ского театра музыки и поэзии, 
выступила против выхода 
спектакля. 
Наталья Евгеньевна, по сло-
вам худрука театра Елены 
Камбуровой, «спектакль Ки-
рилла Вытоптова не видела, 
но у нее возникли художе-
ственные разногласия с созда-
телями постановки».
Каждый театр, перед тем как 
приступать к постановке 
произведения, первым де-
лом регулирует вопрос об ав-
торском праве. 
Пресс-секретарь этого про-
екта Михаил Хохлов расска-
зал «ВМ», что театр получил 
разрешение на постановку 
произведений Валерия Гав-
рилина у его вдовы. 

Неплохо было бы пригла-
сить вдову композитора, 
единственную обладатель-
ницу авторских прав, на ре-
петицию. Киношники, ко-
торые занимаются экрани-
зациями известных произ-
ведений, всегда так делают 
во избежание проблем 
и ошибок.
Но Кирилл Вытоптов ни 
разу даже не поговорил 
с вдовой композитора. По-
служила ли личная обида 
Натальи Евгеньевны Гаври-
линой поводом для того, 
чтобы запретить спектакль?
— Спектакль Кирилла Вы-
топтова я не видела. Но уве-
рена в том, что Наталия Ев-
геньевна права. Мне вооб-
ще странно, что «Русская те-
традь» и «Вечерок» ставятся 
в театре Камбуровой. Это 
цикл, который исполняли 
и должны исполнять певи-
цы с классической поста-
новкой голоса, например, 
великая Зара Долуханова, 
которая впервые исполняла 
эти произведения. Артисты 
театра Елены Камбуровой 
не могут петь такие пар-
тии, — рассказала «ВМ» вдо-
ва советского композитора 
Микаэла Таривердиева 
Вера. 
Многие критики видели эту 
постановку и даже опубли-
ковали свои отзывы. Созда-

тели спектакля не раз соби-
рали полные залы, проверяя 
реакцию зрителя. Поста-
новка Театра музыки и поэ-
зии зрителям нравится. 
Этот спектакль имеет право 
жить на драматической сце-
не. В нем нет ни пошлости, 
ни фальши, ни надругатель-
ства над музыкой Гаврили-
на. Режиссер осуществлял 
эту постановку с любовью 
к материалу и с желанием 
рассказать об этом совре-
менным языком театра. Вы-
топтов поставил не один му-
зыкальный спектакль. И его 
работы с успехом идут на 
лучших сценах России.
Но вопрос остается откры-
тым.
— Юридически вдова ком-
позитора имеет право за-
прещать постановку. Необ-
ходимо было заранее пра-
вильно оформить авторские 
права на использование 
произведения Гаврилина, 
проработать все докумен-
ты, — прокомментировал 
«ВМ» музыкальный критик 
Сергей Бирюков. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

скандал

Юрий Поляков — русский 
писатель, общественный 
деятель. Широкую попу-
лярность ему принесли 
повести «Сто дней до при-
каза» и «ЧП районного 
масштаба», которые были 
написаны в самом начале 
1980-х годов. В офици-
альной печати они вышли 
лишь с началом пере-
стройки. Некоторые его 
произведения были экра-
низированы. 

справка
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При обрушении 
крыши погибли 
люди 
Вчера в подмосковном Дзер-
жинском  обрушилась крыша 
производственного здания. 
Корреспондент «ВМ» выез-
жал на место происшествия.  

В результате происшествия 
трое человек погибли, 14 по-
страдали. 
Здание, где обрушилась кров-
ля, находится в глубине про-
мышленной зоны, на улице 
Жукова. Оно ангарного типа, 
одноэтажное. Вокруг строе-
ния — несколько полузабро-
шенных построек. На терри-
тории предприятия множе-
ство стихийных складов 
и остатков иных конструк-
ций. Позади — завод по пере-
работке металлолома.
Как рассказал «ВМ» местный 
дворник Саид Мамедов, в мо-
мент обрушения на крыше 
здания было слишком много 
людей. По его словам, в самом 
ангаре находился цех по про-
изводству кондиционеров.
Спасатели в течение несколь-
ких часов разбирали завалы. 
Здание обесточили, и спасате-
ли освещали место происше-
ствия большой световой ко-
лонной.
По имеющейся информации 
объект принадлежит ООО 
«Техногрупп». 
Как сказал первый замести-
тель главы администрации го-
родского округа Дзержин-
ский Николай Федюшкин, со-
общение об обрушении посту-
пило спасателям в 9:30 утра. 
Незамедлительно были выде-
лены два крана для разбора 
завалов.
— Предварительно установ-
лено, что в производственном 
строении проводились рабо-
ты по утеплению крыши. Под 
тяжестью утеплителя и бло-
ков произошло обрушение 
кровли. Трое рабочих, находя-
щихся непосредственно при 
ее обрушении, погибли, чет-
веро рабочих, которые были 
внутри, с различными трав-
мами госпитализированы в 
больницу, — сообщили «ВМ»  
в Следственном управлении 
по Московской области.
По данному факту проводится 
проверка.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
edit@vm.ru

КИРИЛЛ ВЫТОПТОВ
РЕЖИССЕР

Моя задача — поставить спек-
такль, и я это сделал. Наде-
юсь, что вопрос будет решен 
в пользу выхода спектакля. 
Я доверился руководству Теа-
тра музыки и поэзии, которое 
занималось урегулированием 
вопроса авторских прав на ис-
пользование музыки с вдовой 
композитора Валерия Гаври-
лина. Руководство театра 
мне сказало, что вопрос ав-
торских прав решен и что я 
могу спокойно работать 
над спектаклем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Отдельные гардеробные
и выход на крышу

На долю проектов с редкими 
форматами квартир и апарта-
ментов приходится около 
13 процентов всех новостро-
ек. Такие данные приводит 
гендиректор агентства недви-
жимости «Бон Тон» Наталия 
Кузнецова.
— Большая часть таких проек-
тов — это предложение биз-
нес-класса, — поясняет экс-
перт. — Наиболее распростра-
нены двухуровневые кварти-
ры и квартиры с террасами. 
— По сути, террасы — это 
огромные лоджии. Там можно 
поставить столик, стулья 
и, скажем, пить чай либо при-
нимать солнечные ванны, — 
говорит архитектор Антон Ку-
лешов. — Но лично я бы такую 
«фишку» не рекомендовал. 
Москва — не Ницца. Большую 
часть года на террасе просто 

холодно! А кто будет с нее зи-
мой убирать снег? Кто будет 
мыть их летом — ведь туда на-
несет пыли, листьев, сухих ве-
ток и прочего мусора. К тому 
же площадь террасы обычно 
от 15 до 25 квадратных ме-
тров. И вам за них тоже при-
дется платить, как при покуп-
ке квартиры, так и ежемесяч-
но по квитанции — за услуги 
ЖКХ. 
Квартира на двух уровнях, по 
словам эксперта, — куда бо-
лее интересный вариант. 
— В ней, как правило, удачно 
разделены функциональные 
зоны. Кухня, гостиная, воз-
можно, мини-спортзал — 
на нижнем этаже, спальни — 
на верхнем, — отмечает Куле-
шов. — Удобно.
В некоторых проектах ком-
форткласса стали чаще встре-
чаться такие форматы, как 
окно в ванной.
— Категорически рекомен-
дую, — говорит эксперт. — 
Окно превращает банальную 
ванную именно в ванную 
комнату, где мгновенно воз-
никает ощущение простора. 
Из-за окна в ванной вся квар-
тира кажется шире, потому 
что становится светлее.
Самая распространенная, по-
жалуй, новинка — квартиры 
и апартаменты евроформата. 
— Сегодня доля жилья евро-
формата варьируется от 20 до 
35 процентов в зависимости 
от проекта. Но в целом число 
квартир с европланировками 
последнее время растет. Это 
связано с рационализацией 
жилого пространства и, соот-
ветственно, уменьшением 

бюджета покупки, — расска-
зывает Наталия Кузнецова.
Антон Кулешов отмечает, что 
в российском понимании весь 
евроформат сводится к ба-
нальному объединению кух-
ни и гостиной. Оно имеет 
плюсы и минусы.
— Плюс один: все члены се-
мьи могут собраться в одном 
месте. Кто-то, например, го-
товит, кто-то ужинает, кто-то 

гладит рубашку — и все одно-
временно могут общаться, — 
пояснил эксперт. — Минусов 
значительно больше.
Если число членов семьи вы-
росло, жильцы, как правило, 
пытаются разделить гости-
ную и кухню. 
— Это довольно хлопотно 
и к тому же съедает столь де-
фицитное в «евроквартирах» 
пространство, — поясняет ар-
хитектор. — К тому же выде-
ленная комната в большин-
стве случаев получается тем-
ной, без окон. Довольно не-
комфортно. Плюс не исключе-
но, что она будет проходной 
или получится совсем уж кро-
шечной. В конечном варианте 

из квартиры с европланиров-
кой получится всем знакомая 
хрущевка.
К минусам таких квартир так-
же относят нестандартную 
конфигурацию комнат, под-
бор мебели для которых мо-
жет стать настоящей пробле-
мой. Еще один минус — отсут-
ствие укромного уголка 
в квартире. Так, если кто-то 
в семье хочет почитать или 

поработать, а в ку-
хонной зоне гото-
вится ужин, то его 
будут отвлекать не 
только запахи 
с плиты, но и шум. 
Многие покупате-
ли также небезос-
новательно опаса-
ются, что запахи 
с кухни будут про-
никать за ее преде-
лы и впитываться 
в одежду и обивку 
мебели.

Еще одна тенденция — появ-
ление гардеробных.
— Сейчас они уже не роскошь, 
присущая премиальному сег-
менту, а довольно часто встре-
чающаяся часть планировки 
даже в комфортклассе, — го-
ворит Наталия Кузнецова.
Антон Кулешов считает гарде-
робные огромным плюсом.
— Квартира освобождается 
от всех этих жутких шкафов 
и комодов, загромождающих 
пространство. А даже неболь-
шая комната без шкафа вы-
глядит намного простор-
нее, — считает архитек-
тор. — Вообще, гардеробная 
должна быть рядом с каждой 
спальней.

В домах бизнес-класса одна из 
популярных опций — соб-
ственный выход на крышу. 
Конечно, только для жителей 
верхних этажей.
— Звучит романтично, но что 
вы будете на крыше делать? — 
рассуждает Кулешов. — Там 
нет и не может быть никаких 
интересных активностей.
По его словам, столичные де-
велоперы, стремясь к эксклю-
зиву, пытаются задействовать 
крыши новостроек, но дело 
это малоперспективное.
— Я знаю один жилой ком-
плекс на Дмитровке, где по-
купателям на крыше предла-
гают пляж, — рассказывает 
эксперт. — Очень «актуаль-
но» для города, где среднего-
довая температура — плюс 
пять градусов. А если учесть, 
что рядом с «пляжем» вось-
миполосная вылетная маги-
страль, то я не очень пони-
маю, как там можно с ком-
фортом загорать.
Ну и, наконец, популярное 
предложение девелоперов — 
квартиры с отдельным входом.
— Я бы рекомендовал их тем, 
кто хочет иметь дома, ска-
жем, зубоврачебный кабинет 
или мини-ателье, — говорит 
Антон Кулешов. — Довольно 
удобно: не тратишь времени 
на дорогу. Минус же в том, 
что такие квартиры могут 
быть холодными: у вас нет те-
плового буфера в виде подъ-
езда между улицей и жильем. 
Поэтому при покупке обрати-
те внимание, есть ли радиа-
торы рядом с входом. Если 
нет — придется устанавли-
вать самим. 

Рынок новостро-
ек в Москве зато-
варен, и девело-
перы предлага-
ют все новые ва-
рианты плани-
ровки жилья. 
Эксперты рас-
сказали, какие 
квартиры в моде 
и насколько они 
удобны.

Уличные художники разукрасят столицу 
под руководством искусствоведов
В районах Москвы, которые 
затронет программа ренова-
ции, может появиться стрит-
арт — уличное искусство. 

Об этом заявил главный архи-
тектор столицы Сергей Куз-
нецов.
— Стрит-арт — хорошая тема, 
но я бы предложил делать это 
через профессиональные ин-
ституции, приглашать в каче-
стве кураторов, например, 
Третьяковскую галерею или 
музей современного искус-
ства «Гараж», — сказал Кузне-
цов, выступая на VII Санкт-
Петербургском международ-
ном культурном форуме. 
Он добавил, что власти Мо-
сквы заинтересованы в при-
влечении экспертного сооб-
щества к обсуждению идеи. 
— Недавно у нас был разговор 
с одной из художественных 

институций на эту тему. У ху-
дожников уже есть интерес, 
чтобы прийти в тот или иной 
район реновации, — добавил 
главный архитектор. — Я — 
за. Считаю, что это дает до-
полнительный публичный ре-
зонанс. Вот «Локомотив» по-

красил себе территорию пе-
ред стадионом — супер, все 
это видят, публикуют в соцсе-
тях. Если уличное искусство 
вызывает дополнительный 
интерес — пожалуйста.
Архитектор и урбанист Григо-
рий Мельник напомнил, что 

стрит-арт уже давно и успеш-
но развивается в Москве.
— Несколько лет назад почти 
все ЦТП — центральные те-
пловые пункты — и электро-
подстанции во дворах были 
красиво раскрашены. Там по-
явились вполне профессио-
нально выполненные сюжеты 
на самые разные темы, — от-
метил эксперт. — Где-то па-
триотическая тематика, где-
то молодежная, где-то изобра-
жения животных, птиц, рыб, 
пейзажи. И занимались этим 
самые настоящие уличные ху-
дожники. Помогли комму-
нальщики — поставщики теп-
ла и электричества, в чьем 
веде нии находятся эти одно-
этажные сооружения. В итоге 
наши дворы стали заметно 
привлекательнее. Можно по-
добный опыт повторить 
и с другими домами. 

15 октября 2018 года. Стрит-арт: художники расписывают 
трансформаторные будки в Восточном округе столицы

Квартиры 
окупаются
долго
Доходность арендного жи-
лья в Москве составляет чуть 
меньше 5,5 процента годо-
вых, а окупится приобретен-
ная «под сдачу» квартира 
за 18 лет. 

К такому выводу пришли ана-
литики портала Domofond.ru.
Окупаемость жилья они рас-
считывали как отношение 
средней цены однокомнат-
ной квартиры к средней годо-
вой арендной ставке. Соглас-
но результатам исследова-
ния, легче всего заработать 
на аренде квартиры в Ворку-
те. Срок окупаемости вложе-
ний — чуть больше трех лет. 
Второе место у Норильска — 
менее пяти лет. А в Северо-
морске — немногим больше 
шести. Москва же оказалась 
внизу рейтинга: вложения 
в недвижимость окупаются 
дольше всего.
— Квартиры в Москве такие 
дорогие, потому что все хотят 
здесь жить постоянно, а не вре-
менно, как в Мурманске или 
Норильске, — считает эконо-
мист Виктор Кудрявцев.

Окно делает 
ванную 
полноценной 
комнатой, 
расширяя жилье

тренды тысяч рублей со-
ставляет средняя 
цена месячной 
аренды одноком-
натной квартиры 
в Москве. Двух-
комнатной — 
36 тысяч. «Треш-
ки» — 42 тысячи.

цифра
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Когда квадратные 
метры не делятся

Больше 70 процентов споров о разделе имущества су-
пругов при расторжении брака касаются жилья. По-
этому нужно понимать, на какую недвижимость 
вправе претендовать супруги, а на какую — нет.

Не любая квартира, оформленная на одного из супругов, 
подлежит разделу при расторжении брака. Нельзя делить 
недвижимость, которая досталась мужу или жене до всту-
пления в брак или была получена в наследство или по да-
рению, пусть и в период брака. Не подлежит разделу му-
ниципальное жилье, а также служебная площадь, как 
и квартира, переданная в собственность супруга по брач-
ному контракту или соглашению о разделе имущества. 
Если жилье приобреталось в новостройке и было оплаче-
но по предварительному договору или договору долевого 
участия до регистрации брака, но свидетельство оформ-
лено уже в разгаре семей-
ных отношений, такое жи-
лье также не подлежит раз-
делу и считается собствен-
ностью того члена семьи, 
который его оплатил. 
А факт оплаты можно под-
твердить, затребовав у за-
стройщика соответствую-
щие документы.
В одном из моих судебных 
споров бывший муж подал иск и просил признать за ним 
половину доли на две квартиры и два машино-места, ку-
пленные по предварительным договорам до брака, свиде-
тельства о государственной регистрации на которые 
были получены по истечении двух лет с даты начала се-
мейных отношений. В ходе истребования доказательств 
выяснилось, что недвижимость была оплачена супругой 
задолго до начала семейных отношений. Суд в иске быв-
шему мужу отказал.
Иногда случается, что одному из супругов необходимо не 
иметь в собственности жилья. Например, для постановки 
на учет как нуждающемуся в жилых помещениях, или при 
наличии долгов и кредиторов, или для получения соот-
ветствующей должности. В таких случаях вся недвижи-
мость переоформляется на другого супруга путем подпи-
сания брачного контракта. В одном из моих судебных дел 
предметом спора стал брачный контракт, согласно кото-
рому все имущество, включая квартиру и загородный 
дом, супруга переписала на мужа для получения жилья, 
будучи очередником по улучшению жилищных условий. 
Когда дело дошло до развода, вся недвижимость осталась 
у мужа. Попытки оспорить брачный контракт к положи-
тельному результату не привели — бывшая жена осталась 
без недвижимости. 
Можно ли было в этом случае подстраховаться? Я бы реко-
мендовал часть имущества переводить на других род-
ственников, например родителей, чтобы при конфликте 
в семье не остаться ни с чем. А в целом, решая жилищные 
вопросы, лучше не полагаться на собственный опыт и со-
веты знакомых, а обратиться к юристам, имеющим соот-
ветствующий опыт.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Впервые в истории за один месяц в Москве было зарегистрировано свыше 10 тысяч договоров долевого участия. Этот рекорд, согласно данным компании «Метриум», 
был установлен в октябре. А в этом выпуске «Недвижимости» мы расскажем о самых актуальных планировочных решениях, предлагаемых сегодня застройщиками, 
сроках окупаемости квартир при сдаче в аренду, привлечении уличных художников к программе реновации и других новостях рынка.

Качественный товар на вторичном рынке стали 
чаще продавать дороже начальной цены
Рост спроса на вторичную не-
движимость привел к инте-
ресному феномену: вдвое 
выросло число сделок 
«с премией».

Покупатели жилья озадаче-
ны. Старое правило: любое 
жилье — хоть новостройки, 
хоть «вторичка» — продается 
со скидкой, стало давать сбой. 
По данным Ассоциации сто-
личных риелторов, в этом 
году в два раза, с 5 до 10 про-
центов, в общем объеме вы-
росло число сделок «с преми-
ей» — когда квартира прода-
ется не дешевле, а дороже пер-
воначальной цены.
— Собственники качествен-
ного жилья выставляют его на 
продажу по реальной рыноч-
ной стоимости. А когда через 
неделю-две фиксируют боль-
шое количество звонков 
и просмотров, понимают, что 
могут умеренно повысить за-

явленную стоимость объек-
та, — рассказывает руководи-
тель Аналитического центра 
риелторской компании Дми-
трий Таганов. — Также сделки 
проходят с премией, когда по-
купателя привлекает опреде-
ленная квартира — в силу сво-
их характеристик или удобно-
го расположения, и он готов 
предложить сумму, превыша-
ющую ее изначальную стои-
мость, чтобы перебить пред-
ложение другого претендента 
и даже возместить возвраще-
ние продавцом аванса, если 
он уже был получен. Есть и ме-
нее типичные примеры реа-
лизации объекта с премией. 
Предположим, продавец по-
сле сделки планирует пере-
ехать в новое жилье, полно-
стью или частично забрав 
с собой обстановку, однако 
покупатель, который не рас-
полагает мебелью, предлага-
ет доплатить за то, чтобы это 

имущество осталось, — обыч-
но от 50 тысяч рублей и более.
Риелтор Сергей Фомченков со-
ветует покупателям быть осто-
рожными с продавцами, повы-
шающими цену.
— Моя практика показывает, 
что в большинстве случаев это 
свидетельствует о нежелании 
квартиру продавать, — гово-
рит эксперт. — Владелец жи-
лья рассуждает: «Ага, пошли 
звонки и просмотры, значит, 
моя квартира востребованна. 
А жизнь дорожает, и цены на 
все растут. Значит, через год 
мои «квадраты» будут уже на 
миллион или два дороже». 
В итоге сначала он повышает 
цену на 100–200 тысяч, а по-
том и вовсе снимает объект 
с продажи — от жадности. По-
тому что надеется через год за-
работать на нем еще больше. 
Связываться с такими «мудре-
цами» или нет — решайте 
сами.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

ОЛЕГ СУХОВ
АДВОКАТ

имущество

3 ноября 2018 года. Дом, построенный по программе реновации на северо-востоке Москвы. В новых домах практически всегда предусмотрены отдельные комнаты 
для хранения вещей, зимние сады, террасы и другие удобства. Важно уметь выбрать подходящие именно вам

Хотим жить лучше: растет доля 
новостроек комфорткласса
Структура предложений 
на столичном рынке ново-
строек в этом году серьезно 
изменилась.

Одна из самых заметных тен-
денций — резкое снижение 
предложений экономкласса: 
с 8 до 2,2 процента от общего 
объема рынка. Доля комфорт-
класса, напротив, выросла 
с 41 до 46 процентов. При 
этом бизнес-класс в структуре 
предложения потерял 2,7 про-
цента. Его доля снизилась до 
40,5 процента. Такие цифры 
приводит компания «Бон 
Тон».
— Итоги года свидетельству-
ют о том, что москвичи выби-
рают более удобные для жиз-
ни новостройки — комфорт- 
и бизнес-класс, — пояснил 
кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. — Доля 
экономкласса снижается по-
тому, что он не может конку-

рировать с достаточно об-
ширным рынком вторички. 
Когда покупатель с относи-
тельно небольшими деньга-
ми делает выбор, то он пред-
почитает взять вторичное 
жилье в старом обжитом рай-
оне, чем покупать недорогую 
новостройку в районе, кото-
рый только развивается. Ведь 
жилье экономкласса по опре-
делению не строят в старых 
районах с хорошей инфра-
структурой. Там если что-то 
и появляется, то это по опре-
делению дорого, потому что 
в таких районах сама земля 
стоит дороже. А где-нибудь 
у МКАД или в Новой Мо-
скве — дешевле.
В целом рынок новостроек де-
монстрирует феноменальный 
рост. Объем заключенных 
сделок в этом году вырос на 
47 процентов. В экономклас-
се — на 65,3 процента, в ком-
фортклассе — на 36,9, в биз-
нес-классе — на 69,4 процен-

та. В результате роста спроса 
в массовом сегменте средняя 
цена квадратного метра вы-
росла в комфортклассе со 
150,2 до 155,2 тысячи рублей. 
В экономклассе зафиксиро-
ван рост с 111,3 до 120,6 тыся-
чи. А вот в бизнес-классе сред-
няя цена «квадрата» практи-
чески не изменилась и соста-
вила 228,2 тысячи рублей.

На рынке апартаментов, 
напротив, в этом году все 
больше проектов эконом-
класса. Предложение 
в комфортклассе сократи-
лось на 5,9 процента. 

кстати

5 сентября 2018 года. Москвичка Алена Захарьянц 
в квартире жилого комплекса 
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Не место 
для тщеславия

Эта музыка будет
вечной

Чем сильна школа? Почему в одну не попасть, а в дру-
гую чуть не силком тащат? Понятно, дело в качестве 
преподавания, в учителях. «У нас сильная англичан-
ка, мы очень довольны», — говорит одна мамаша 

другой, и это самая лучшая рекомендация. Отдать ребен-
ка в школу, где работают хорошие педагоги, — престижно. 
Но теперь появился и другой способ потешить свое роди-
тельское самолюбие. «А у нас в школе сильный повар и на-
стоящий бразильский ресторан!» — можно гордо заявить 
друзьям и наслаждаться произведенным эффектом. 
Объявлено: в будущем году в Москве откроется пять но-
вых школьных ресторанов в дополнение к 74 уже действу-
ющим. У каждого своя изюминка. Есть латиноамерикан-
ский, где в меню мохито и буррито, есть немецкий, с ба-
варскими сосисками, есть индийский, космический, ма-
тематический… Конечно, это интересно и развивает вкус 
и кругозор. И вообще, проект «Мой школьный ресторан» 
принес немало полезного. Бывшие столовые отремонти-

рованы, появилось новое 
оборудование. Нет никако-
го греха и в оригинальном 
дизайне. И все же не поки-
дает ощущение, что 
в стремлении к комфорту 
детей перегнули палку. 
Школьный ресторан — 
явно не из педагогической 
поэмы, это какой-то оксю-
морон, сочетание несоче-

таемого. Да, вокруг ребят пока еще не бегают вышколен-
ные официанты в надежде получить хорошие чаевые. Но 
от родительских понтов никуда не деться. «А мой обедает 
в ресторане! Он не может без бокала мохито на большой 
перемене…»
Это же так приятно — подчеркнуть: мы из другого теста, 
высшего сорта. Проблема расслоения общества, разрыва 
в уровне жизни между богатыми и бедными потихоньку 
проникает даже в школу. Нарушается главный принцип 
воспитания: ты — равный среди равных. Не важно, кто 
родители, у всех одни учебники, одна школьная форма, 
одно меню в столовой. Выделиться можно только трудом 
и способностями. В ресторане же соревнуются отцовские 
кошельки, и одни будут мучительно завидовать, глотая 
слюнки, а другие, напротив, уверуют в собственное пре-
восходство. И это в том возрасте, когда формируется лич-
ность... Не говорю уж о том, как новости о «жирующих» 
столичных школьниках воспринимают в провинции, где 
жизнь, прямо скажем, трудна.
Интересно, что в то время, как мы открываем школьные 
рестораны, в Англии завершили реформу организации 
школьного питания. Там во главу угла поставили здоро-
вое меню. Ребенку предлагается несколько блюд на вы-
бор, среди которых могут быть и экзотические. Но глав-
ное не это: вся пища должна быть здоровой. Обязательны 
зелень, овощи-фрукты, мясо и рыба. Крупы, макароны 
и все прочее малополезное строго ограничено. 

Ранее в СМИ появилась недостоверная информация, 
что министр внутренних дел Владимир Колоколь-
цев запретил полицейским ходить на концерты 
рок-групп и рэперов, которые ругают власть. Соот-

ветствующая директива якобы появилась во всех струк-
турах МВД.
Министерство эту информацию опровергает. Не задумы-
вается ли начальство: не слушают ли их подчиненные ка-
ких-нибудь анархистов? На первый взгляд запрет кажет-
ся бредом. Но он вполне логичен.
Чего добивается глава МВД? Лояльности. Господин Коло-
кольцев — что очень правильно — следит за умами и ду-
шами подчиненных. Ведь что внутри, то и снаружи! Вы 
в курсе, что во Франции сейчас происходит революция? 
Хотя ее и называют «беспорядками», но эту сказку мы уже 
слушали. Майдан на Украине тоже называли беспорядка-
ми, а потом хлоп — и новый президент. И вот, представь-
те, «беспорядки» — похожие на французские и украин-

ские — начинаются в Рос-
сии. А полицейские слуша-
ют не блатняк (как у них 
принято), а песню «Убей 
в себе государство» группы 
«Гражданская оборона». 
Слушают, а потом еще 
и под гитару за столом 
поют! Будут ли такие люди 
защищать конституцион-
ный строй? Сильно сомне-

ваюсь. Скорее примкнут к тем, кто бьет витрины магази-
нов. Внутренне они к этому готовы.
Тема личных предпочтений и требований начальства 
очень близка журналистам. Уж сколько было скандаль-
ных увольнений за личную позицию, противоречащую 
редакционной политике! И Сергея Доренко увольняли, 
и Леонида Парфенова, и Евгения Киселева, и сотни дру-
гих, помельче. Можно сколько угодно сочувствовать кол-
легам, но нельзя не признать — кто платит, тот и музыку 
заказывает. Ну или выключает — как Владимир Коло-
кольцев.
Вы против власти? Вы сторонник анархии? Прекрасно. 
Но что тогда вы делаете в МВД? Вас наняли и платят день-
ги, чтобы вы эту власть защищали. Не нравится — уволь-
няйтесь. Вы спросите, а при чем здесь музыка? А при том, 
что нынче ее прослушивание — мероприятие скорее пуб-
личное. Ну, например, концерт. Да и ваш плейлист в соц-
сетях может кто угодно увидеть. Или вы думали, что фигу 
в кармане не заметят? Ну-ну…
Глава МВД хочет фигу из кармана убрать. Разжать кукиш. 
Он советский человек и знает, чем подобные фиги кончи-
лись. Тем, что рухнуло государство. Министр — если он 
действительно автор запрета — не хочет наступать на ста-
рые грабли. Его позицию можно осуждать или привет-
ствовать, но в разумности ей не откажешь.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

тенденция

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инициатива

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Где провести грань 
приличия

Не ешь, а то умрешь

Народные избранники  внесли в Госдуму законопро-
ект о наказании за неуважительные высказывания 
в интернете в адрес общества и государства. Пом-
нится, эта тема активно муссировалась еще четыре 

года назад, а только сейчас слова начали оборачиваться 
делом. Правда, тогда поводом к разговорам о том, что 
пора «давать по губам» за гадкие реплики в адрес страны 
и власти, стал «зарубежный опыт»: англичанке Рое Собе-
ри дали 20 лет тюрьмы за то, что в одной из соцсетей она 
назвала иранское правительство «слишком исламским». 
Стоило «болтушке» прилететь в Иран, ее повязали прямо 
в аэропорту и осудили по местным законам. Пора бы 
и у нас «подрезать язычки» оскорбителям державы, вы-
сказывались в 2014-м некоторые деятели и сожалели об 
отсутствии соответствующей законодательной базы.
База появилась. Пусть только в проекте, но и это уже шаг 
к тому, чтобы заставить любителей делиться с миром соб-
ственным скверным мнением отвечать за слова. С чего-
то же надо начинать защищать честь и достоинство госу-
дарства. 
Если документ будет принят, то особо ядовитые умники 
не смогут безнаказанно засорять сеть высокомерными 
репликами о «немытой рашке» или посылать куда подаль-
ше власть в целом и пофа-
мильно. Стоить такое 
острословие будет от 1 до 
5 тысяч рублей. В качестве 
альтернативы депутаты 
предлагают 15 суток аре-
ста, приравняв неуваже-
ние к государству к хули-
ганству. Ругнулся в сети 
в адрес президента, страны 
или народа, обложил «трех-
этажным» государственную символику — отдохни на на-
рах, подумай. Предвижу негодующие вопли о свободе 
слова. Но в нынешней редакции законопроект на нее 
пока не посягает, поскольку речь в документе ведется 
только о «неприличной форме высказываний». Именно 
за них предлагается наказывать рублем, сажать и оста-
навливать работу интернет-ресурсов. 
А вот что считать неприличной формой высказываний — 
в этом вопросе надо бы прийти к общему знаменателю. 
Кроме откровенно прямолинейных, «неприличными» 
ведь при желании можно назначить любые критические 
суждения, выходящие за рамки. Для монашки и мини-юб-
ка — исчадие ада. Вот, гуляющие по сети фотографии 
Сергея Бондарчука, Николая Баскова и компании с та-
бличками «про Путина» в руках — это неприличный кон-
тент или просто стебный? Для кого как. Каждый судит 
в меру своей испорченности. Возможно, понадобятся спе-
циальные люди, которые будут решать, что такое хорошо, 
а что такое плохо, опираясь на единые стандарты прили-
чия. Не исключено, что придется привлекать суд.
Если все у депутатов получится, то крикуны, не стесняю-
щиеся выражаться в интернете, со временем должны бу-
дут, рассуждая о государстве, тщательнее подбирать сло-
ва. Утопия, конечно, но почему бы не помечтать.
Главное — чтобы не получилось, как в романе Ярослава 
Гашека, когда карался неподобающий образ мыслей. Ох, 
не зря беспокоится уполномоченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова: важно, чтобы нормы закона 
были сформулированы таким образом, чтобы не допус-
кать двояких трактовок. Он наших законодателей чего 
угодно можно ожидать. 

Специалисты Роспотребнадзора огорошили неприятной статистикой: 
63 процента смертей россиян — результат неправильного питания. На-
верняка после такой новости хотя бы на мгновение, но отпадет желание 
бежать к холодильнику.

В Роспотребнадзоре отметили, что чрезмерное потребление сахара, насыщен-
ных жирных кислот и соли ведет к развитию сердечно-сосудистых заболеваний, 
артериальной гипертонии и сахарному диабету. И бороться с этим предлагают 
специальными маркировками, на которых доступным языком напишут, чем то-
вар хорош или плох. Надеюсь, за основу не возьмут кошмарные фото изуродо-
ванных органов человека, ставшие неотъемлемой частью упаковок с табачны-
ми изделиями. А то люди вообще перестанут есть.
У нас исторически сложилась привычка кушать «от пуза». Помните, как в дет-
стве худенький внук приезжал слегка располневшим после «бабушкиных пи-
рожков». Ну а как все не перепробовать? Она ведь и с картошкой, и с капустой 
наготовила. А совсем скоро Новый год. Только вспомните тазы с оливье и селед-
кой под шубой. А пока вы едите салаты, закусывая хлебом, в духовке томится 
жареная курочка в хрустящей золотистой корочке, которую совсем скоро пода-
дут с нежным пюре. Сидим и наедаемся на год вперед под аккомпанемент «Голу-
бого огонька». Всем же знакомо!
О проблеме стремительного ожирения населения говорят давно. Растет чис-
ло детей с лишним весом. Да и современный ритм жизни порой заставляет за-

глядывать в фастфуд. Пять минут — и ты не голо-
ден. Умял пару булок, залил колой и пошел де-
лать свои дела. Быстро, просто и удобно. Но 
вредно. Увы, наш рацион очень часто формиру-
ет наш образ жизни. Теоретически работник 
офиса может себе позволить таскать по несколь-
ко контейнеров полезной пищи, как того требу-
ют некоторые виды диет. А что делать тому, кто 
все время в движении? Типа курьеров, такси-
стов. Вот и приходится давиться пирожками на 
бегу. Просто нет времени выбирать еду. Ешь то, 

что доступно, — пирожки и бургеры, которые есть на каждом углу. Таковы ре-
алии времени.
Заставить покупателя сделать выбор в сторону полезных продуктов будет очень 
непросто. Здоровый рацион — это прекрасная вещь. Да и маркировки, быть мо-
жет, отличная идея. Одна проблема — полезный продукт заметно дороже. В той 
же Америке, которая давно борется с ожирением, ученые признали, что пра-
вильное и здоровое питание доступно только обеспеченным людям. Увы, в Рос-
сии в этом плане ситуация примерно та же. А теперь расскажите среднестати-
стическому жителю страны, что он должен идти в магазин здоровой еды и пере-
платить там в два-три раза. Вряд ли он вас послушает.
Но даже если покупать продукты в так называемых Organic Food (магазинах ор-
ганической еды), маркировки на продуктах во всех магазинах — вершина айс-
берга.
Основой должно стать формирование культуры питания и здорового образа 
жизни всех, от мала до велика. Тогда люди будут сбрасывать жир в спортзалах 
и на пробежках в парке, а не растить бока на диване перед телевизором. Прин-
цип многих диет прост: важно сжечь больше калорий, чем ты употребил за день. 
А достичь такого эффекта помогают тренажеры, подвижный образ жизни,  а не 
маркировки на продуктах.

ОКСАНА 
КРУЧЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

закон

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

статистика

Курильщикам 
вернули права

В российские аэропорты возвращаются павильоны 
для курения. В «Шереметьеве» установили сразу 
семь супертехнологичных.
История с тотальным запретом на курение в аэро-

портах стала в свое время ярким примером того, как люди 
и власти склонны временами перегибать палку, движи-
мые самыми лучшими побуждениями. Курение — очень 
вредная для здоровья и просто неприятная для огромного 
количества окружающих курильщика людей привычка. 
Это тем более актуально, учитывая, что масштабные ан-
титабачные меры послед-
них лет действительно 
дали существенный пози-
тивный результат, который 
заметен как статистике, 
так и обычным людям. Ку-
рить в России стали не про-
сто меньше, это теперь дей-
ствительно немодно.
Но есть у этого феномена 
и обратная сторона, кото-
рая заключается в том, что курение, хотя и не одобряется, 
остается легальным занятием, а курильщики — гражда-
нами, обладающими всей полнотой прав.
Именно поэтому для большинства некурящих стало об-
легчением введение законодательных ограничений, из-
бавляющих их от необходимости дышать табачным ды-
мом, настолько у многих, даже самых жестких противни-
ков курения вызвала недоумение ликвидация в свое вре-
мя специальных павильонов в аэропортах.
Курильщики должны поступаться своей привычкой ради 
интересов других людей и здоровья общества, и это впол-
не справедливо. Но в местах для курения они эти интере-
сы никак не затрагивали и никому не мешали.
Фактически тотальный запрет на курение в аэропортах 
означал причинение любителям табака беспричинных 
неудобств. Это было нехорошо и несправедливо. И то, что 
в основе этого решения лежали благие намерения, стрем-
ление еще больше снизить уровень курения в российском 
обществе, дела принципиально не меняло. 
Запрет курительных павильонов в аэропортах был тем са-
мым случаем, когда государство в своих действительно 
наилучших помыслах было неправо и приняло ошибоч-
ное решение. Однако у нас на глазах произошло призна-
ние этой ошибки и ее исправление. А это всегда приятно.

ИРИНА 
АЛКСНИС
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

общество

Редактор страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА edit@vm.ru

цитата

Встав из-за стола 
голодным — вы наелись. 
Если вы встаете 
наевшись — вы переели. 
Если встаете 
переевши — 
вы отравились.
АНТОН ЧЕХОВ
18601904 
РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ

тысяч человек умерли 
от сердечно-сосудистых 
заболеваний в 2017 году. 
Это на пять процентов 
меньше, чем в 2016 году.

цифра

858

1 ШКОЛЬНЫЙ РЕСТОРАН  ИЗЮМИНКА ИЛИ ПУТЬ К ИЗЛИШЕСТВУ В ПИТАНИИ

2 НУЖНО ЛИ СЛЕДИТЬ ЗА ТЕМ, ЧТО СЛУШАЮТ И НА ЧЬИ КОНЦЕРТЫ ХОДЯТ ПОЛИЦЕЙСКИЕ

3 ВСЕ ЧАЩЕ ПРИЧИНОЙ СМЕРТИ РОССИЯН СТАНОВИТСЯ НЕКАЧЕСТВЕННАЯ ЕДА

4 ЗА ОСКОРБИТЕЛЬНЫЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ В СЕТИ В АДРЕС ГОСУДАРСТВА ПРЕДЛАГАЮТ ШТРАФОВАТЬ

5 ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ ЕСТЬ У КАЖДОГО, НО ВЛАСТИ НЕ ДОЛЖНЫ ИЗЗА ЭТОГО УЩЕМЛЯТЬ ЛЮДЕЙ

Школьное питание

По данным dom-detei.edu22.info, mskagency.ru

1
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КАРТОФЕЛЬ,
граммов

ХЛЕБ ПШЕНИЧНЫЙ,
граммов

ФРУКТЫ СВЕЖИЕ,
граммов

ОВОЩИ РАЗНЫЕ,
граммов

РЫБА,
граммов

МЯСО, ПТИЦА, КОЛБАСА,
граммов

25%
18:30–19:00

5%
16:00–17:00

35%
12:00–13:00

10%
10:00–11:00

25%
7:30–8:00

ДОЛЯ ДНЕВНЫХ КАЛОРИЙ ДЕТСКОГО ПИТАНИЯ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ВРЕМЕНИ ТРАПЕЗЫ

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ШКОЛЬНОГО ОБЕДА,
рублей

Курица 
с гречкой

Печеное 
яблоко

Салат 
из капусты

ХлебРыбный суп Салат 
из овощей
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точка Сегодня точку в номере ставит истопник Алексей Данилов, который раскочегаривает самовар. Он работает на одной из площадок любимого столичного фестиваля 
«Путешествие в Рождество» в Новых Черемушках. Погода в эти дни в Москве выдалась по-настоящему зимняя — в городе стоят трескучие рождественские морозы, 
а истопник Алексей Данилов помогает гостям сказочного мероприятия согреться горячим, ароматным чаем. Он знает все тонкости приготовления этого напитка 
в самоваре так, как это делали наши предки — например, лучше всего топить древесным углем, сухими чурками или щепой, а если добавить шишек, то чай по вкусу 
получится особенно «уютным», согревающим. И такой напиток в мороз как нельзя лучше согревает душу. Для иностранных туристов, которые в преддверии зимних 
праздников с удовольствием едут в Москву, чай из самовара — настоящая, оригинальная, ни с чем не сравнимая русская экзотика. Такая же самобытная, как блины 
с икрой, пельмени, холодец. 

КАК ГОРОД ГОТОВИТСЯ К НОВОМУ ГОДУ ➔ СТР. 1, 5

Налоговая нашла 
Пелевина 

Самый верный способ убедиться в том, что человек 
есть, — обратиться к налоговикам. Ибо их око по 
зоркости куда острее ока Саурона.
Так благодаря регистрации в ФНС индивидуального 

предпринимателя Виктора Олеговича Пелевина 13 дека-
бря 2018 года россияне получили какое-никакое под-
тверждение, что писатель — есть, жив, существует. Пото-
му что литературные мемы, а многие всерьез подозрева-
ли, что Пелевин — существо метафизическое, — налогов, 
как известно, пока не платят.
ИП зарегистрировали в Москве, в межрайонной инспек-
ции ФНС № 46. По выписке, попавшей в сеть, индивиду-
альный предприниматель Пелевин намеревается зани-
маться «деятельностью в области художественного твор-
чества», так что сможет работать по упрощенной системе 
налогообложения.
Вот так. Пелевин — есть! И это удивительное откровение. 
А вообще Пелевин стал, на мой взгляд, одним из самых 

продуманных проектов со-
временности, мегапроек-
том ХХI века. Остается 
лишь аплодировать! 
Его никто не видел, вклю-
чая его собственного книж-
ного редактора, и потому 
сейчас он может ехать ря-
дом с вами в метро или ав-
тобусе, стоять рядом в мага-
зине, выбирать шпроты или 

обсуждать качество спаржи. А может, он тот, кто только 
что съехал вниз на тюбинговой горке? Он почти бог, ибо 
может быть везде. Тому, кто его придумал, — аллилуйя.
Между тем забавно и печально, но косвенная материали-
зация Пелевина произошла ровно в тот момент, когда 
даже у поклонников Маэстро, рвущих его книги из рук, 
появилось ощущение, что кумиру пора отдохнуть. 
Почему так и означает ли это, что проект по имени Пеле-
вин завершается? Не обязательно, но похоже на то. 
Чтобы поддерживать имидж человека-невидимки, нужно 
быть уверенным в том, что очередная книга станет бест-
селлером и культом. До минувшей осени так и было. Но 
последний роман мастера «Тайные виды на гору Фудзи» 
вызвал массу вопросов. 
Понимаю, что истеричные поклонники Пелевина могут 
предать меня анафеме за критику. Да и кто я, чтобы позво-
лить себе замахнуться на наше все? Поклонница творче-
ства, не более. И именно это позволяет заметить, что все 
же «Тайные виды…» существенно отличаются от всего, 
что создавал невидимка раньше. 
Но принципиально — лишь одним моментом: все преж-
ние его произведения имели претензии, с позволения 
сказать, на уход в вечность, а последняя книга больше на-
поминала очень профессиональную, но все же ремеслен-
ную продукцию сиюминутной ценности.
Говорят, роман в год — так определен для невидимки 
творческий цикл. Но выдавать романы в ритме движения 
поезда — тудух-тудух, тудух-тудух — получается не всег-
да, будь ты хоть трижды гением. Может быть, надо было 
прервать этот ритм и, забравшись на Лысую гору в Бит-
цевском лесопарке, возле которого, если верить молве, 
живет главная литературная загадка нашего времени, 
обозреть оттуда Вселенную и увидеть ее лучше, чем ви-
дится он, когда глядишь на Фудзи? Тогда и получилось бы 
выдать на-гора очередной философский шедевр и, даже 
легализовавшись в Федеральной налоговой службе, дать 
надежду, что проект не схлопнется.

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

явление

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Бутырская тюрьма 
может переехать 
за пределы центра.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ ГОРОДА МОСКВЫ

Мы тоже читали из открытых 
источников о том, что будут 
переселены следственные 
изоляторы из центра города. 
Если получится создать там 
некий промышленный кла-
стер, то будет хорошо. Но пока 
каких-то конкретных планов 
на этот счет у города нет. Как 
только они появятся, мы обя-
зательно об этом расскажем.

МАРИЯ КАННАБИХ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОВЕТ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
НАБЛЮДАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФОНДА ПОМОЩИ 
ЗАКЛЮЧЕННЫМ

Насколько я знаю, разговоры 
о переносе Бутырки идут уже 
давно, и даже если уже приня-
то решение, реализовать его 
быстро не удастся. 
Такие глобальные реформы 
не могут обойтись без опреде-
ленных трудностей: напри-
мер, родственникам заклю-
ченных придется дальше вез-
ти передачи. 
Но, как я слышала, новое зда-
ние СИЗО будет все же близко 
к Москве, так что не думаю, 
что перенос в этом плане бу-
дет критичным. 
Переделать Бутырку необхо-
димо, но это большая и кро-
потливая работа, требующая 
больших усилий многих госу-
дарственных служб.

ИРИНА ИРБИТСКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПЕТЕНЦИЙ

Есть два подхода к системе на-
казаний. Первый — высокогу-
манистический, его соблюда-
ют в скандинавских странах. 
Допускаю, что в этих странах 
может существовать некая ин-
теграция заключенных с го-
родской жизнью. Но некото-
рые тюрьмы, например, в Да-
нии, вообще похожи на офис-

ные здания и располагаются 
в городской черте. Что касает-
ся российской системы — это 
очень жесткая система нака-
заний, которая ориентиро-
вана не на исправление и лич-
ностный рост, а на угнетение. 
И в этом случае речи о разме-
щении тюрьмы в центре горо-
да идти не может, поэтому пе-
ренос Бутырки нужен. Но 
у меня есть некоторые опасе-
ния относительно сохранно-
сти самого здания СИЗО. Сей-
час в Москве под разными 
предлогами сносят историче-
ские здания. И я боюсь, что по-
сле переселения заключенных 
и переноса СИЗО старое зда-
ние Бутырки, которое могло 
бы служить музеем или пу-
бличным пространством, пой-
дет под снос.

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ГЕНЕРАЛМАЙОР МВД В ОТСТАВКЕ

Я бывал в старом здании Бу-
тырки и могу сказать, что его 
состояние оставляет желать 
лучшего. Там есть хорошие ка-
меры, но международным 
стандартам там явно не все со-
ответствует. Перенос — хоро-
шая идея, можно построить 
комфортное современное зда-
ние. Тем более в СИЗО нахо-
дятся люди, вина которых не 
доказана и они не осуждены, 
и условия для них должны 
быть более-менее приличные. 
Кроме того, там содержатся те, 
кто сидит по экономическим 
причинам, а таких людей хоро-
шо бы содержать за их личный 
счет, а не за счет государства. 
Так что нужно такое здание, 
где и сотрудники полиции смо-
гут достойно нести службу, 
и условия содержания будут 
нормальные. Я думаю, реше-
ние перенести СИЗО в Новую 
Москву связано с тем, что стро-
ительство здесь стоит дешев-
ле. Любые тюрьмы создают во-
круг себя негативную среду: 
рядом с ними снимают кварти-
ры друзья и родственники за-
ключенных, образуются ско-
пления жаждущих «блатной 
романтики». Но если это важ-
но для государства, то делать 
это необходимо. Но нужно 
тщательно выбирать место.  

Следственный изолятор Бутырка к своему 250-летию 
может переехать из центра за пределы МКАД, где будет 
построено СИЗО на две тысячи мест.  Отмечается, 
что там будут камеры площадью 7 кв. метров на челове-
ка, и условия будут отвечать европейским требованиям. 

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Финансовые 
услуги

Юридические услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Награды спортивные, военная 
атрибутика. Т. (919) 965-25-79

 ● Куплю CD/DVD. Т. (903) 543-67-17
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

«Сапсан» 
связал 
столицы 
18 декабря произошло 
немало исторических 
событий. 

1892 год. Состоялась 
премьера балета Петра 
Чайковского «Щел-
кунчик» в Мариинском 
театре.

1921 год. Родился вы-
дающийся человек  
Юрий Владимирович 
Никулин — актер, клоун, 
народный артист СССР, 
Герой Социалистиче-
ского Труда.

1976 год. Леонид 
Брежнев награжден По-
четным оружием с золо-
тым изображением гер-
ба СССР.

1985 год. Состоялся 
первый полет стратеги-
ческого бомбардиров-
щика Ту-160.

1994 год. Французский 
спелеолог Жан Мари 
Шове обнаруживает пе-
щерную галерею Шове 
с уникальной наскаль-
ной живописью.

2009 год. Начинается  
регулярная эксплуата-
ция высокоскоростно-
го электропоезда «Сап-
сан» между Москвой 
и Санкт-Петербургом. 
Это популярное направ-
ление. 

Календарь читала 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

день в деньСлужба внешней разведки 
в преддверии юбилея
Сегодня — 98 лет россий-
ской разведке: СВР суще-
ствует с 1920 года. Корре-
спондент «Вечерней Мо-
сквы» поговорил с извест-
ным историком спецслужб 
Александром Колпакиди 
(на фото), автором несколь-
ких книг о том, что мы сейчас 
знаем о работе наших раз-
ведчиков. 

Александр Иванович, в по-
следнее время мы почти 
не слышим новостей о Службе 
внешней разведки (СВР). В чем 
причины? 
Наличие провалов, как в слу-
чае с «Петровым и Васечки-
ным», — свидетельство рабо-
ты секретных служб. Но это — 
ГРУ. А о СВР мы давно уже ни-
чего не слышали. Общество 
начинает даже забывать 
о них. Но я предполагаю, что 
сейчас между службами идет 
некое соревнование, кто су-
меет дольше остальных ни 
в чем не «засветиться». В то же 
время не видно и интереса со 
стороны общества: СВР не 
рассекречивала никаких до-
кументов уже много лет, на 
слуху одни и те же документы 
и имена. Новый глава СВР, 
Сергей Нарышкин, возглавля-
ет Российское историческое 
общество (РИО), но никаких 
новых имен или эпизодов мы 
не видим. 
Откуда же черпать сведения 
о работе настолько засекречен-
ной службы? 
На Западе работают истори-
ки, публикуют книги, откры-
вают новые имена, события, 
операции. Недавно ведущий 
Сергей Брилев впервые в Рос-
сии озвучил историю о пасто-
ре, которого во время Второй 

мировой забросили из Анг-
лии в Бельгию. Причем вме-
сте с сыном. Впоследствии он 
там погиб. Этот эпизод Бри-
лев взял из западной литера-
туры. Там фигурировал исто-
рик из Франции Гийом Бур-
же. Он совсем недавно выпус-
тил очень информативную 
книгу об истории разведки. 
Названы новые имена, новые 
операции, автор работал в ар-
хивах Германии, Франции, 
Англии. Бывал в архивах Рос-
сии. Он доказал абсурдность 
общего названия для развед-
чиков — «Красная капелла». 
Они не пересекались, работа-
ли на разные ведомства СССР 
и увидели друг друга только 
в тюрьме. 
Прежние публикации ФСБ 
и СВР о своей истории прослав-
ляют роль внешней разведки 
в годы войны. Это соответству-
ет реалиям? 
Всеми этими операциями за-
нимались СМЕРШ и НКВД. 
Следов внешней разведки 
почти нет. Главное, что сдела-
ли предшественники СВР в те 
годы, — наладили поступле-
ние разведывательной ин-
формации от англичан и аме-
риканцев. Два руководителя 

управления, генералы Фитин 
и Аватюнян, организовали 
интенсивный обмен: порядка 
десятка стран поставляли 
огромный объем информа-
ции. Это играло большую 
роль, но у нас не любят вспо-
минать об этом. Были и не-
удачные попытки заброски 
наших парашютистов с тер-
ритории Англии. Причем ан-
гличане постоянно пытались 
перевербовать агентов. 
А как вы оцениваете скандалы 
последних лет — история 
Сноу дена, Ассанжа, другие, 
когда информация массивно 
раскрывалась и передавалась 
из США и Европы?
Точно скажу: спецслужбы 
были неприятно удивлены. 
Никто не ждал такого, не рас-
считывал. Я не вижу в этих 
случаях роли разведки, ско-
рее, это удар по разведкам. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 
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Служба внешней развед-
ки вписала немало слав-
ных страниц в летопись 
России.  Советская раз-
ведка создавалась после 
революции как неотъем-
лемая часть органов ВЧК. 
20 декабря 1920 года 
председатель ВЧК Фе-
ликс Дзержинский под-
писал приказ о создании 
Иностранного отдела ВЧК 
(ИНО). Эту дату принято 
считать датой рождения 
внешней разведки. Раз-
ведка сыграла большую 
роль в годы войны. 
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